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ми друзьями иисуса и всегда с до-
верием обращайтесь к нему. Моли-
тесь о себе самих, о ваших родите-
лях, близких, учителях и друзьях, 
и молитесь также обо мне. а еще: 
спасибо вам за ваш прием; от всего 
сердца всех благословляю и прошу 
для вас защиты Святейшего Мла-
денца иисуса, Его Пренепорочной 
Матери и св. иосифа».

одним из важнейших пунктов 
программы визита Папы в Чеш-
скую Республику стала встреча с 
политическими и общественными 
деятелями страны и представителя-
ми дипломатического корпуса. она 
состоялась в испанском зале Праж-
ского града под великолепные звуки 
«Te Deum» Дворжака в исполнении 
Чешской филармонии. обращаясь 
к собравшимся, понтифик призвал 
ставить общие интересы выше пар-
тийных и партикулярных, посколь-
ку лишь подобный подход может 
обеспечить единство и процветание 
нации и всего мира в целом.

«Дорогие друзья, - продолжал 
Святой отец, - ту прекрасную сто-
лицу, в которой мы сейчас находим-
ся, часто называют сердцем Евро-

пы. и это заставляет задуматься: 
что же составляет это “сердце”? 
изумительное великолепие храмов, 
домов, площадей и мостов не может 
не обратить наши мысли к Богу. их 
красота отражает веру, в них нам яв-
ляется Бог, вдыхающий в нас стрем-
ление к прекрасному, в котором мы 
выражаем эстетический и познава-
тельный масштаб своего глубочай-
шего внутреннего бытия. и какой 
трагедией было бы, если бы кто-то, 
созерцая такие шедевры, забывал о 
той трансцендентной тайне, к кото-
рой они отсылают».

Вершиной первого дня пре-
бывания Святого отца в чешской 
столице стала вечерня, которую он 
отслужил вместе со священниками, 
монашествующими, семинариста-
ми и членами католических дви-
жений в кафедральном соборе свв. 
Вита, Вацлава и Войтеха (адаль-
берта). В своей проповеди понти-
фик отметил, что церковь в Чехии 
вынуждена бороться не только с на-
следием атеистической идеологии, 
господствовавшей в этой стране 
еще два десятилетия назад, но и с 
«современным менталитетом гедо-

26 сентября начался визит 
Папы Бенедикта XVI в Чешскую Ре-
спублику, приуроченный к 1100 го-
довщине мученической смерти по-
кровителя этой страны св. Вац-
лава (Вячеслава) – князя из буду-
щей королевской династии Прже-
мысловичей, внесшего огромный 
вклад в распространение католи-
чества в Чехии и убитого заговор-
щиками в 935 или 936 гг.

Прага
Самолет Святого отца призем-

лился в пражском аэропорту Рузыне 
в 1120 утра. Во время полета прошла 
традиционная пресс-конференция, 
в ходе которой Папа назвал Чехию 
сердцем Европы и местом встре-
чи западного и восточного христи-
анства, различных народов, тради-
ций и культур: «нельзя отрицать, 
что являвшееся порой причиной 
конфликтов, в долговременной пер-
спективе оказалось плодотворным 
диалогом. именно это дало чеш-
ским землям ту решающую роль, 
которую они сыграли в интеллек-
туальной, культурной и религиоз-
ной истории Европы: иногда Чехия 
и Моравия становились полем бит-
вы, но чаще они все-таки были мо-
стом».

У трапа понтифика встречали 
представители церковных и мир-
ских властей во главе с президен-
том страны Вацлавом Клаусом. из 
аэропорта Бенедикт XVI направил-
ся в церковь Приснодевы Марии 
Победоносной, где хранится фи-
гура Пражского Младенца иисуса. 
Здесь он сначала помолился перед 
знаменитой святыней, которой пре-
поднес в дар золотую корону, а по-
том встретился с детьми и их роди-
телями. обращаясь к подрастающе-
му поколению, Святой отец сказал: 
«Вы, столь близкие сердцу Младен-
ца, отвечайте взаимностью на Его 
любовь и по Его примеру будьте по-
слушны, приветливы и доброжела-
тельны. Старайтесь быть настоящи-

Молитва Святого Отца перед Пражским Младенцем Иисусом.

«Любовь Христа - наша сила»

  Папа Бенедикт XVI посетил Чехию
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нистического потребительства, гро-
зящего кризисом общечеловеческих 
и религиозных ценностей и распро-
странением этического и культур-
ного релятивизма». и в этом кон-
тексте «пастырские усилия должны 
быть направлены, прежде всего, на 
воспитание нового поколения», и не 
только в школах и приходах, но и за 
их пределами, поскольку «Христос 
для всех!» «церковь - и полезно об 
этом помнить - не требует для себя 
привилегий. она требует лишь воз-
можности свободно служить всем 
людям в духе Евангелия».

День второй
ок. 150 тысяч верующих привет-

ствовало Бенедикта XVI в аэропор-
ту Брно, куда он прилетел из Пра-
ги президентским самолетом в 920 
утра. Город и вся Брненская епархия 
встречала понтифика торжествен-
ным перезвоном колоколов. У тра-
па понтифика встречали президент 
Чешской Республики Вацлав Клаус, 
гетман Южно-Моравской области 
Войтех циркл, преподнесший в дар 
Святому отцу копию нательного 
креста великоморавской эпохи, об-
наруженного у фундамента бази-
лики близ Микульчиц, и брненский 
бургомистр Роман ондерка.

У алтаря, установленного пря-
мо у аэродрома, помещалось древ-

нейшее деревянное изваяние Чехии 
- фигура Приснодевы Марии Тур-
жанской, специально доставлен-
ная из расположенного неподалеку 
центра паломничеств. В своей про-
поведи на св. Мессе Бенедикт XVI 
подчеркнул, что, хотя «социаль-
ное и экономическое развитие важ-
но и необходимо, оно все же не сто-
ит того, чтобы ради него забывать 
о нравственном благосостоянии об-
щества». «Да, человек должен быть 
свободен от материальной нужды. 
но намного существеннее для него 
защититься от зла, поражающего 
душу».

Среди участников св. Мессы 
было ок. 15 тыс. словаков, а также 
паломники из Польши, Германии и 
австрии, к которым понтифик по-
сле молитвы «ангел Господень» 
обратился на их родных языках.

В 1245 Святой отец вылетел 
обратно в Прагу, где пополуд-
ни встретился в архиепископском 
дворце с членами Экуменического 
совета церквей и лидерами иудей-
ских общин. В ходе этой встречи 
понтифик выразил надежду на то, 
что экуменическое движение при-
несет «свои плоды не только для 
единства христиан, но и для про-
цветания всего европейского сооб-
щества».

из архиепископского дворца 
Бенедикт XVI вновь отправился в 
Пражский град, где во Владислав-
ском зале его ожидали представи-
тели чешских академических кру-
гов. В своем выступлении понти-
фик отметил, что распространяю-
щийся сегодня релятивизм пытает-
ся заставить разум отказаться от по-
иска истины, создавая тем самым 
«новую угрозу автономии академи-
ческих учреждений». искусствен-
ное противопоставление разума и 
веры «не только попирает глубочай-
шие убеждения верующих, но и де-
лает невозможным подлинный диа-
лог культур… Разум, глухой ко все-
му Божьему и отбрасывающий ре-
лигию в разряд субкультур, неспо-
собен вступить в диалог культур, 
столь необходимый нашему миру».

День третий
Вершиной визита Святого отца 

в чешскую республику стала св. 
Месса, которую он отслужил близ 
Стара-Болеслава на месте мучени-
ческой смерти св. Вацлава в 1100 ее 
годовщину. Горожане приветство-
вали понтифика сначала в базилике, 
посвященной чешскому заступнику 
и хранящей его мощи. Здесь Святой 
отец встретился с 20 священника-
ми из местного дома престарелых 
священников, а затем отправился 
на настоятельский луг, где его уже 
ожидало ок. 50 тыс. верующих.

Св. Мессу вместе с преемни-
ком Петровым служили все епи-
скопы Чехии, кардиналы Милослав 
Влк, Томаш Шпидлик, Йозип Боза-
ниц, Станислав Дзивиш, иерархи 
из Словакии, Польши и австрии, 
а также ок. 600 священников. им 
прислуживало 1600 министрантов.

Свою проповедь Святой отец на-
чал с поздравлений всем, кто носит 
имя Вацлав (Вячеслав), в связи с их 
именинами. Затем он указал на св. 
мученика, которого часто называют 
«вечным князем Чехии», как на «об-
разец святости для всех, а особенно 
для тех, кто распоряжается судьбами 
общества и народа». Пример святых 
призывает нас к тому, чтобы не про-
сто называться христианами, а жить 
в соответствии с принципами веры, 
которую мы исповедуем. «недо-
статочно пользоваться репутацией 
доброго и честного человека; нужно 
действительно им быть. Добрый же 
и честный человек не заслоняет со-
бой свет Бога, не превозносится, а 
позволяет Ему сиять сквозь себя».

Папа Бенедикт XVI с президентом Вацлавом Клаусом и его супругой.
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«именно этому и учит нас жиз-
ненный пример св. Вацлава, у ко-
торого достало смелости ставить 
царствие небесное выше притяга-
тельности земной власти… Как по-
слушный ученик Господень юный 
Вацлав остался верен учению Еван-
гелия, которое ему преподала его 
святая бабушка, мученица людми-
ла. Вот почему, прежде чем пытать-
ся построить мирные отношения с 
соседними землями, он постарался 
утвердить христианство. Для этого 
он приглашал священников и стро-
ил храмы. В одной древнеславян-
ской легенде мы читаем, что свя-
той князь “служил слугам Божьим, 
многие храмы убрал златом” и что 
“всем бедным благодетельствовал, 
нагих одевал, алчущих питал, при-
нимал путников по слову Еванге-
лия, защищал от кривды вдов и лю-
бил всех - бедных и богатых”. У Го-
спода он научился быть “милости-
вым и милосердным” и, проник-
нувшись евангельским духом, смог 
простить даже своего брата, посяг-
нувшего на его жизнь».

В конце св. Мессы молодые 
чехи, которых на настоятельском 
лугу собралось ок. 15 тыс. человек, 
преподнесли понтифику чек на 300 
тыс. крон, собранных в помощь аф-
риканской молодежи, и подарили 
ему книгу с иллюстрациями из жиз-
ни юного поколения в Чешской Ре-

спублике. обращаясь к ним, Бене-
дикт XVI сказал: «Возлюбленные 
друзья, ваш энтузиазм в вере - знак 
надежды для церкви, живущей и 

Чешская молодежь приветствует понтифика.

Вечерняя молитва с монашествующими в Праге.

действующей на этих землях. Что-
бы наполнить смыслом свою моло-
дость, подражайте смело и самоот-
верженно Господу иисусу, стуча-
щему в двери ваших сердец. Хри-
стос ждет от вас, что вы примете 
Его как друга. Да благословит вас 
Господь и да исполнит все ваши до-
брые жизненные планы!»

Под звуки гимна в честь св. Вац-
лава Бенедикт XVI покинул насто-
ятельский луг и вернулся в Прагу, 
где пообедал в апостольской нун-
циатуре с чешскими и моравски-
ми епископами. В пятом часу пон-
тифик попрощался с персоналом 
ватиканского представительства и 
выехал в аэропорт, откуда вылетел 
обратно в Рим. Перед отлетом Свя-
той отец поблагодарил координа-
торов его поездки и весь чешский 
народ во главе с президентом Вац-
лавом Клаусом за гостеприимство. 
«Пусть Пражский Младенец иисус 
и впредь будет вашим вдохновени-
ем и ведет все семьи вашего народа. 
и благослови вас всех Бог!» - поже-
лал Папа на прощание.

Арман Нурланов
Фото: Ф. Котек
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ПИСЬМО ПО СЛУЧАЮ 
ОКОНЧАНИЯ РАМАДАНА
Ид Аль-Фитр 1430 Х./2009 г.

Уважаемые мусульмане!

1. По случаю вашего праздника, 
завершающего месяц рамадан, мне 
хотелось бы пожелать вам мира и 
спокойствия и, посредством дан-
ного письма, предложить вам сле-
дующую тему для обсуждения: 
«Христиане и мусульмане: вместе в 
борьбе с бедностью».

2. Подобные письма Папского 
совета по межрелигиозному диало-
гу стали уже традицией, столь вы-
соко ценимой всеми нами, что еже-
годно каждое из них воспринимает-
ся как важное событие, что не мо-
жет не радовать нас. За последние 
годы эти письма внесли ощутимый 
вклад в разрешение острых проти-
воречий между христианами и му-
сульманами во многих странах. За-
частую они посвящены общим ре-
лигиозным проблемам, что делает 
их искренним и благим средством 
достижения межрелигиозного со-
гласия. неужели все те слова, что 
были начертаны нашими сердцами 
в знак дружбы между нами, не яв-
ляются божественным откровени-
ем, за которое нам следует благода-
рить Господа Бога?

3. Что касается темы нынешне-
го года, то все человечество в целом, 
оказавшееся в бедственном мате-
риальном положении, и различные 
конфессии мира в частности, несо-
мненно, должны держаться как мож-
но ближе друг к другу, следуя Бо-
жьим заповедям. Внимание, сочув-
ствие и помощь, которые мы, гуман-
ные и заботливые братья и сестры, 
можем предложить бедным, помо-
гая им найти свое место на нашей 
планете, служат живым доказатель-
ством любви Всемогущего, повелев-
шего человеку беззаветно любить 
творение Божье и помогать в случае 
нужды.

Всем нам известно, что нище-
та способна унижать человеческое 
достоинство усугублять страдания. 

Бедность часто порождает эгоизм, 
злобу, ненависть и даже жажду ме-
сти. она может вызывать вражду, 
когда для достижения цели употре-
бляются любые средства, а в оправ-
дание приводятся религиозные дог-
мы, или похищаются чужие бла-
га, такие как мир и спокойствие, во 
имя мнимого «божественного про-
видения». Поэтому сопротивление 
таким явлениям, как экстремизм 
и насилие, подразумевает борьбу 
с бедностью посредством распро-
странения идей всеобщего челове-
ческого развития, названного Па-
пой Римским Павлом VI «новым 
именем мира (окружное послание 
«Развитие народов», 1975 г., ст. 76).

В своем недавнем окружном по-
слании «Милосердие в истине» о 
всеобщем человеческом развитии 
в милосердии и истине, Папа Рим-
ский Бенедикт XVI, обращая вни-
мание на нынешний подтекст по-
пыток продвижения развития, под-
черкивает необходимость «нового 
гуманистического синтеза» (ст. 21: 
человек, будучи искренен с Богом, 
может найти свой «центр и Верши-
ну» в мире (ст. 57). истинное разви-
тие затем должно сообщаться «все-
му человечеству в целом и каждой 
личности в отдельности» («Разви-
тие народов», ст. 42).

4. Выступая с речью по случаю 
Международного дня мира 1 января 
2009 г., его святейшество Папа Рим-

ский Бенедикт XVI назвал два типа 
бедности: бедность, с которой нуж-
но бороться, и бедность, которую 
необходимо принять как должное.

Первая - это повседневность, 
маячащая перед глазами каждого, 
т.е. голод, нехватка чистой воды, 
недостаток медицинского обслужи-
вания, отсутствие крыши над голо-
вой, неполноценность систем об-
разования и культуры, безграмот-
ность, не говоря уже о существова-
нии иных форм нищеты «в высоко-
развитых капиталистических обще-
ствах, где наблюдается маргиналь-
ное, эмоциональное, нравственное 
и духовное разложение» (письмо по 
случаю Международного дня мира, 
2009 г., ст. 2).

Вторая - это тот образ жизни, 
который повседневен и существе-
нен: чистота, сохранение окружа-
ющей среды и любовь к созида-
нию. Данная бедность также мо-
жет выражаться в умеренности и 
голодании, по крайней мере, не-
сколько раз в год. Это бедность, ко-
торую мы ищем и которая позво-
ляет нам отрекаться от эгоисти-
ческих желаний и открывать свое 
сердце для любви.

5. Для приверженцев своих ве-
роисповеданий желание справедли-
вого и долгого сотрудничества ради 
искоренения бича бедности подраз-
умевает также отражение насущных 
проблем современности и, когда это 

ПаПСКиЙ СоВЕТ По МЕЖРЕлиГиоЗноМУ ДиалоГУ
Христиане и мусульмане: вместе в борьбе с бедностью

Кардинал Жан-Луи Торан
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возможно, разделение общих обя-
занностей для их устранения. В этой 
связи отношение к аспектам бедно-
сти, связанным с явлением глобали-
зации наших обществ, имеет духов-
ную и нравственную ценность, по-
скольку каждый разделяет стремле-
ние построить одну человеческую 
семью, в которой все люди, народы 
и нации будут вести себя по принци-
пам братства и отвественности.

6. Тщательное изучение столь 
сложного явления бедности приво-
дит нас к его истокам, т.е. к пробле-
мам неуважения к личному достоин-
ству человека, и это призывает нас к 
всеобщей солидарности. В качестве 
примера можно привести принятие 
всеми обществами «общего этиче-
ского кодекса» (иоанн Павел II, об-
ращение к Папской академии обще-
ственных наук от 27 апреля 2001 г., 
ст. 4), нормы которого не только бу-
дут иметь традиционный характер, 
но и подкрепляться естественными 
законами, вписанными Творцом в 
сознание каждого человеческого су-
щества (ср. Рим 2, 14-15).

7. Возможно, в различных реги-
онах мира мы перешли от терпи-
мости к личным встречам, опира-
ясь на повседневный опыт и общие 
актуальные проблемы. и это явля-
ется важным шагом на пути к про-
грессу.

Подавая каждому насыщенность 
жизни в молитве, голодании и ми-
лосердии друг к другу, разве нель-
зя стать ближе друг к другу и встать 
на истинный путь, предначертан-
ный нам Господом Богом?

Бедность вопиет к нам, она вы-
зывает нас на бой, но прежде все-
го она призывает нас к справедли-
вому сотрудничеству во имя побе-
ды над ней!

Счастливого ил аль-фитр!

Кардинал Жан-луи Торан,
председатель

архиепископ Пьер луиджи Челата,
секретарь

Св. арсский пастырь о священстве
(из книги «Святой арсский пастырь», Хосе Педро Манглано)

После Бога священник – все!
Что он сказал и что сделал?

11. «Священник - не для себя 
священник. он не отпускает гре-
хи самому себе и не совершает для 
себя таинства. он делает это не для 
себя, а для вас».

12. Кроме елеопомазания и ис-
поведи, св. арсский пастырь был ря-
дом с каждым прихожанином в по-
следние мгновения его жизни, не-
зависимо от времени суток, погоды 
или состояния своего здоровья. од-
нажды, будучи очень болен, он пеш-
ком пошел в Савиньи, чтобы испо-
ведать больного. но сам он был так 
болен, что обратно домой его при-
несли на руках и уложили в кро-
вать. То же самое случилось с ним в 
один дождливый осенний день, ког-
да его услуги понадобились одной 
семье из Рансе. Промерзшего до ко-
стей и трясущегося в лихорадке, его 
положили прямо на кровать больно-
го. и в таком состоянии он испове-
довал. «я был болен серьезнее, чем 
сам больной», - с юмором говорил 
он, вернувшись домой.

13. о. иоанн Мария никогда 
не отказывал, никогда. он отда-
вал себя другим без малейшей вы-
годы. Госпожа Бернар из фарина, 
страдавшая раком, пожелала перед 
смертью увидеть священника из 
арса, о котором слышала много чу-
десных историй. о. Дюбуа в четы-
рех словах изложил желание боль-
ной, написав священнику письмо. 
Это был Страстной четверг 1837 г. 
- день, который о. Вианней по обык-
новению целиком провел в церкви с 
иисусом. не позволив себе прилечь 
даже на пару часов, он отправился 
в фарин и по дороге заблудился. 
Побродив по окрестностям, он до-
брался до нужного дома, с головы 
до ног покрытый грязью, смертель-
но уставший, но не захотел выпить 
даже стакана воды. Так как челове-
ком он был известным, то люди на 
улице постоянно к нему подходили. 
не жалуясь и почтительно выслу-
шивая каждого, он возвращался к 
себе, как ни в чем не бывало.

Похожая история произошла 
с ним в 1852 г., когда в 66-лет-

(Начало в № 166. Продолжение)

нем возрасте заболел о. Бью - свя-
щенник из Жассана, исповедовав-
ший иоанна Марию в течение 13 
лет. «Мой друг пришел меня наве-
стить. Это было 11 июня в торже-
ство Тела и Крови Христа, после 
обеда, в самую жару, после того, 
как в арсе прошел пешком нема-
лое расстояние, возглавляя процес-
сию со Святыми Дарами», - расска-
зывал благодарный о. Бью.

14. о новом кладбище, откры-
том в 1855 г. в 300-х метрах от церк-
ви и благословленном им самим, 
священник из арса любил гово-
рить: «Это хранилище мощей свя-
тых». 

Всем, покоившимся на этом 
кладбище, он помог умереть с ми-
ром, даже самым большим греш-
никам, никто из которых, по свиде-
тельству старожилов, не отказался 
от духовной помощи о. Вианнея 
в свой предсмертный час. Поэто-
му священник считал, что все они 
спаслись.

15. он также жил для Евхари-
стии. Самой большой радостью для 
священника из арса было уделение 
причастия. При этом очень часто у 
него на глазах появлялись слезы.
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Как призвал меня Бог?

- Вы принадлежите к числу тех 
немногих призваний, которые ро-
дились в странах бывшего Совет-
ского Союза. Расскажите о своем 
пути веры, находившейся под за-
претом в СССР. Как вы получи-
ли этот дар?

- Для меня самой это до сих пор не-
постижимо. я родилась 14 мая 1967 г. 
в России, в селе Большой Кусмор Ка-
симовского р-на Рязанской обл. Спу-
стя много лет, уже будучи монахиней, 
я узнала, что именно в тот самый год 
и именно в тот самый день в Римско-
католической церкви праздновалось 
сошествие Святого Духа…! Через год 
после моего рождения мы с мамой и 
сестрой, которая старше меня на 6 
лет, переехали в г. Рязань. Жили мы 
в коммуналке, бедновато, но не ни-
щенствовали. Мама работала в шко-
ле учительницей русского языка и ли-
тературы. но нам с сестричкой нуж-
но было взрослеть чуть быстрее. Се-
стра с 12 лет вручную стирала в ван-
ной пододеяльники, заботилась обо 
мне. я, в свою очередь, старалась не 
особенно капризничать. Меня мож-
но было на целые часы оставлять 
одну в комнате, ибо тогда я была за-
нята единственной своей игрушкой 
– любимым маленьким мишуткой. 
Каждый день повторялась одна и та 
же церемония: я вытаскивала из-под 
своей кровати маленький чемодан-
чик, где обитало мое сокровище, вы-
нимала его, играла с ним, потом сно-
ва прятала его в чемоданчик, который 
отправлялся обратно под кроватку. 
До шестого года жизни помню себя 
скорее задумчивой, часто грустной и 
ожидающей чего-то трудно объясни-
мого. Это не значит, что я не умела 
радоваться маленькими радостями, 
но уже с детства у меня была какая-то 
«задума» над жизнью.

Тогда же, в шесть лет, меня от-
правили в Узбекистан, в Ташкент. 
Вскоре туда же приехала и моя се-
стричка. Сестра нашей бабушки ре-
шила нас крестить. Почему именно 
в православной церкви, не знаю, но 
факт остается фактом: крестили нас 
в Ташкенте в православном Успен-
ском кафедральном соборе. До сих 
пор помню почти весь обряд. Стоя 
в группе разновозрастных людей и 
слушая слова священника, я прак-
тически ничего не понимала, но во 
мне рождалось ощущение того, что 
совершается нечто необыкновенное. 
Под конец всем нам, крестившим-
ся, надели на шеи маленькие крести-
ки на веревочках, и когда я оказалась 
вне церкви, то не замедлила вынуть 
крестик из-под платья и уместить 
поверх его. Сестра бабушки заме-
тила это и тихо попросила спрятать. 
Трудно мне было понять, почему я 
не могу поделиться со всеми встре-
чающимися той радостью, что у 
меня есть крестик, что я – крещеная. 
Выполнив просьбу бабушки и идя 
вслед за ней, я вскоре предприняла 
еще одну попытку вынуть его. При-
шлось снова спрятать. Грустно и не-
понятно мне было, почему я должна 
скрывать свою радость? а старушка 
не могла мне этого объяснить; на это 
нужны были годы.

Дома мой и ее крестик хранились 
под книжным шкафом, глубоко в 
особом тайнике. Только изредка мы 
вынимали их, чтобы полюбоваться, 
и снова прятали, немного боясь, что-
бы кто-нибудь не вошел вдруг вне-
запно и не застал нас за этим.

У нас дома был псалом на старо-
славянском языке, и мы время от вре-
мени с трудом читали его. Что-то по-
нимали, чего-то нет, но чувство защи-
ты и успокоения на некоторое время 

давало нам сил преодолевать разные 
жизненные невзгоды. В то время хри-
стиане и желающие ими стать почти 
постоянно находились на внутрен-
нем, духовном поле битвы, разыгры-
вающейся, по мнению Достоевского, 
в сердце человека. Чтобы поступить, 
удержаться даже в среднем учебном 
заведении, не говоря уже о высшем, 
или получить хорошую работу, нуж-
но было показать себя патриотом и 
активистом. я училась в школе тогда, 
когда воспитание детей и молодежи в 
духе марксизма-ленинизма было еще 
в самом разгаре. антирелигиозная 
пропаганда была повсюду: писалось, 
говорилось, вещалось по телевиде-
нию, что религия – это опиум для на-
рода, унижение человеческого до-
стоинства, темнота, препятствующая 
прогрессу, обман абстрактным за-
гробным будущим. Маркс, Энгельс, 
ленин были частыми героями мно-
жества художественных и докумен-
тальных фильмов, книжных публи-
каций, речей, зарисовок путей созда-
ния общества, в котором абсолютно 
не было бы места для Бога. но, не-
смотря ни на что, духовный голод по 
Богу вселял отвагу в души людей, и 
они искали возможностей крестить 
детей, исповедоваться, участвовать в 
редких св. Мессах. очень многие по-
тихоньку во что-то верили, но как-то 
абстрактно, часто смешивая религию 
с суевериями.

Что касается лично меня, то мне 
ни разу не пришлось побывать от на-
чала до конца на православном мо-
лебне. Мы с сестрой бабушки тихо 
вливались в толпу и, немного послу-
шав, ставили свечи, а потом так же 
незаметно выходили из церкви. Ког-
да пришло время вступать в комсо-
мол, то я сделала это без всяких со-
мнений. В те школьные и студен-

Если Бог займет первое место 
в нашей жизни, то все прочее 

тоже встанет на место.

Сестра Марина Юрченко принадлежит к числу тех немногих монахинь, 
которые родились на территории бывшего Советского Союза. Нам было 
интересно узнать, как созревало ее призвание во времена религиозных 
гонений, когда трудно было вообще что-то узнать о монашеской жизни, 
и как Бог вопреки по-человечески невозможным условиям все-таки при-
зывает тех, кто чуток и открыт к Его голосу.
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ческие годы я многим увлекалась, 
старалась найти себя, смысл жиз-
ни, найти свое место под солнцем. 
но без веры в Бога этот поиск был 
трудным и малоплодотворным. я не 
находила внутреннего покоя даже 
в том, что делала, как мне говори-
ли, хорошо: в театральном кружке 
и кружке пантомимы. Два режиссе-
ра видели меня в будущем актрисой. 
я любила петь, танцевать, ходила в 
горы и многим еще занималась, но 
радости и спокойствия не находила.

Поддавшись на уговоры род-
ственников, поступила в медицин-
ское училище и после трех лет об-
учения работала медсестрой обще-
го профиля, правда, без особого эн-
тузиазма. Впрочем, у меня не было 
каких-то конкретных планов посту-
пить куда-то еще.

В 1989 г. провидение Божье при-
слало в Ташкент католического свя-
щенника иосифа Свидницкого, с ко-
торым я познакомилась благодаря 
своей тете из Москвы, перешедшей 
в католичество примерно за полгода 
до этого. он направлялся в малень-
кий городок Чирчик, где в частном 
доме собирались бабушки-немки. 
Мы с сестрой бабушки предложили 
ему останавливаться у нас, когда бу-
дет в Ташкенте. я стала расспраши-
вать его о католической вере, а вско-
ре начала ездить на каждую воскрес-
ную св. Мессу в фергану (садилась в 
поезд в субботу в 11 часов вечера и в 
шесть утра в воскресенье уже была 
на месте). Пыталась с помощью Бо-

жьей распространять католическую 
веру в Ташкенте. Тетя-католичка 
очень помогала мне в этом: завязы-
вала контакты со священниками и 
клириками из-за рубежа и пригла-
шала их в Россию и Среднюю азию 
в отпуск, чтобы оказывать душепо-
печительскую помощь католикам и 
прочим ищущим Бога.

В то время я еще работала в ско-
рой помощи, но быстро поняла, что 
не смогу совмещать работу и пропо-
ведь. Тогда-то у меня и зародилась 
мысль о том, чтобы навсегда отдать-
ся Богу в монашестве, но я хранила 
это желание в тайне от всех.

В один из своих очередных приез-
дов в фергану я спросила о. Сведниц-
кого, нельзя ли создать католическую 
общину в Ташкенте, и услышала ко-
роткий ответ: «найди людей, созда-
дим, купим дом». найти людей… но 
как? недолго думая, я пошла на по-
чту и стала выписывать номера теле-
фонов людей, фамилии которых зву-
чали как немецкие или польские. По-
тратила на это часа два, а потом при-
шла домой и взялась за дело: приня-
лась обзванивать всех этих людей. Ре-
агировали по-разному, чему я, впро-
чем, вовсе не удивилась. люди за эти 
десятки лет были так запуганы, «па-
рализованы», что, получив свободу, 
не знали, что с ней делать.

Когда нам стали создавать про-
блемы с регистрацией, то я решилась 
на еще один рискованный шаг. Для 
того, чтобы зарегистрировать общи-
ну, она должна была насчитывать не 

менее двадцати человек. но до мо-
мента регистрации община не могла 
объявлять о своем существовании. а 
как найти эту «двадцатку», если о нас 
никто не знает. Кроме того, собирать-
ся в частных домах было противоза-
конно (несмотря на уже объявленную 
«свободу вероисповедания»). При-
обрести же дом для общины можно 
было только после регистрации. По-
лучался замкнутый круг. Тогда в один 
прекрасный день, предварительно на-
писав 30-40 маленьких объявлений, я 
поехала прямо в центр города и рас-
клеила их у выхода из метро, на «жи-
вых» улицах и остановках. В объяв-
лениях было сказано, что возрожда-
ется католическая община, и, если 
кто-то считает себя католиком, жела-
ет им стать или просто интересует-
ся, то может обратиться к такой-то и 
такой-то (здесь я указала собствен-
ные имя и фамилию и свой домаш-
ний телефон).

Результаты не заставили себя 
долго ждать. Первой на следую-
щее утро позвонила секретарь на-
чальника отдела по делам религии 
и встревоженно и удивленно спро-
сила: «Маринка, ты что наделала?! 
он в ярости, вызывает тебя к себе!» 
я была полностью готова к этому. 
Приехав и выслушав от начальни-
ка множество обвинений и угроз, 
я твердо заявила, что мы католики 
как община существуем и будем су-
ществовать, что этого желает Бог, 
ибо все испытания убеждают нас, 
что где крест, там благодать.
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- Общеизвестно, что на этих 
территориях тем более невозмож-
на была монашеская жизнь. Как 
же вам удалось ответить на при-
зыв Бога и стать монахиней?

- Уже будучи председателем на-
шей католической общины, я мно-
го вместе со священником, тетей из 
Москвы и другой из Ташкента ез-
дила в поисках какой-нибудь помо-
щи: фигур Богоматери и св. иоси-
фа, икон для крестного пути и т.д., 
потому что мы начинали все до-
словно с нуля. Чаще всего мне при-
ходилось бывать в Душанбе в Тад-
жикистане. Там я познакомилась с 
сестрами-евхаристками, которые не 
носили еще монашеских одеяний, 
но многие люди, тем более, прихо-
жане, знали, кто они такие. Слыша-
ла также, что на Украине есть кар-
мелитки, знала, что где-то суще-
ствуют другие монашеские ордена 
и конгрегации, но все они действо-
вали почти подпольно, так что труд-
но было что-либо о них узнать.

но, как я уже говорила, к нам 
приезжали священники и клирики 
из разных стран зарубежья, в том 
числе и из Польши. и однажды я 
спросила одного из них об орденах 
у него на родине, на что он спокой-
но ответил: «Приезжай и увидишь». 
Мне это показалось тогда невероят-
ным, потому что для выезда требо-
валось оформить столько бумаг, что 
было сопряжено с огромными про-
блемами. но я очень хотела и все же 
решилась.

Все эти 16 лет в Польше в душе 
я стремилась вернуться в мой быв-
ший Советский Союз, потому что 
верю, что, одарив меня верой, Бог 
желает, чтобы я среди своих указы-
вала путь к нему. я знаю историю, 
язык, менталитет, и потому убежде-
на, что должна служить Богу имен-
но здесь.

- Что вам кажется самым важ-
ным в вашей монашеской жизни?

- Вести людей к Богу, не заслонять 
Его собой. Молиться обо всех, кого 
он мне посылает, чьи отношения с 
Богом зависят, пусть даже косвенно, 
от качества моей жизни. Подражать 
Христу во всем - вот мой идеал. Быть 
проводом, по которому течет ток: 
проводом и ничем больше.

- А в чем состоит ваше нынеш-
нее служение в Казахстане?

- Приехав из Польши в Казахстан, 
я почувствовала себя, как дома. Все 
мне здесь родное. особенно великим 
даром провидения Божьего я счи-
таю наш павлодарский приход! Глав-
ной составляющей моего служения 
является катехизация в Павлодаре и 
окрестных селах, куда я иногда езжу. 
Свои благословенные плоды прино-
сят и духовные дежурства. иногда 
зайдут люди в церковь - «случайно», 
мимоходом, помолиться или про-
сто поинтересоваться, я их встречаю, 
слово за слово, и чаще всего они ухо-
дят хотя бы немного, но все же дру-
гими. иногда приходят, чтобы просто 
выговориться. Самое главное, чтобы 
человек не вышел из церкви преж-
ним, чтобы сердцем захотел что-то 
изменить в своей жизни, чтобы наше 
в себе мужество для этого.

- Вы можете сравнить время 
подполья Церкви и нынешнее ее 
состояние. Вам не кажется, что 
в условиях полученной свободы 
многим недостает рвения и жела-
ния следовать за Христом?

- Да, я заметила что-то в этом 
роде, и, думаю, причин тому может 
быть множество. Человек – это тай-
на, и порой ему самого себя трудно 
понять. антирелигиозная «обработ-
ка» наложила сильный отпечаток 
на людские души, они находятся 

в состоянии своего рода духовной 
летаргии, а некоторые считают, 
что верить в Бога - да, но церковь 
- зачем? В тяжелые времена люди 
мечтали о церквах, о приезде свя-
щенника. Мне кажется, что сейчас, 
когда это доступно, некоторые не-
дооценивают эти дары. Углубляется 
недоверие человека к человеку, ко-
торое порой перерастает в недове-
рие к Богу. людям трудно поверить, 
что он, давая нам или отнимая что-
то у нас, желает нам только добра.

Мне кажется, однако, что есть и 
много прекрасного в нынешней вес-
не христианской веры. особенно 
молодежь ищет настоящих автори-
тетов, и если не находит, то «сходит 
с рельсов», идет неверными путя-
ми, впадает или в депрессию или в 
агрессию, а все от одиночества, от 
духовных ран. а кто самый лучший 
врач, как не иисус Христос в свя-
тых таинствах крещения, покаяния, 
Евхаристии?!

общаясь с людьми, готовя их к 
таинствам, я наталкиваюсь на мно-
жество преград, комплексов, от ко-
торых человек иногда пытается из-
бавиться в одиночку. но без Господа 
нашего, Который есть наша жизни и 
воскресение, это невозможно! неко-
торые люди хотят сначала упорядо-
чить свою жизнь, решить проблемы, 
и уже потом прийти к Богу. Пытаюсь 
им объяснить, что без Бога они свои 
трудности или вообще никак не ре-
шат, или же решат не так, как следо-
вало бы. а если Бог займет первое 
место в их жизни, то все прочее тоже 
встанет на место. Христос да будет 
мерилом нашей жизни!

В тяжелые времена не было та-
кой разновидности форм служения 
Богу в Католической церкви (и не 
только в монашестве). Сейчас, ког-
да есть такой выбор, человек ино-
гда теряется и на какое-то время 
затормаживает свой бег, приоста-
навливается. и все же, мне кажется, 
что у бывшего Советского Союза 
и Казахстана в частности большие 
перспективы внутреннего, христи-
анского, экуменического развития. 
Жить в мире с другими, искать ско-
рее того, что нас объединяет, чем 
того, что разделяет - вот что прине-
сет обильные плоды. Мы, христиа-
не, не принадлежим себе, и, если 
будем помнить об этом ежедневно, 
то Христос соделает нас еще боль-
шими миротворцами.

Я. С.
Фото: Архив с. Марины Юрченко
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Парни и девушки часто ищут от-
веты на вопросы «Что такое лю-
бовь? Как быть счастливыми? Хоро-
шо или плохо, если мы будем поль-
зоваться контрацептивны ми сред-
ствами или примем решение сде-
лать аборт?...» и очень важно найти 
и услышать правду. Ведь это, мож-
но сказать, вопросы жизни и смерти. 

Доктор лигая а. акоста явля-
ется исполнительным директором 
Международной организации за-
щиты человеческой жизни и семьи 
для азии и океании. она прилете-
ла в Казахстан с филиппин на во-
семь дней в конце сентября 2009 г. 
по приглашению астанинской архи-
епархии и побывала с лекциями в 
Петропавловске, астане, Шортан-
ды и Темиртау. 

У нас в школах и ВУЗах ино-
гда организуются лекции для мо-
лодежи, где слушателям сообща-

ют: «аборт - это убийство, поэ-
тому лучше пользоваться контра-
цептивными таблетками, спираля-
ми. а презервативы предохраняют 
от СПиДа». лигая а. акоста сама 
проводила подобные встречи, рабо-
тая в течение 28 лет в департаменте 
здоровья своей страны. 

но в 2004 г. ее назначили менед-
жером планирования семьи. Тог-
да в связи со своим новым назначе-
нием лигая проходила обучение и 
узнала шокирующую правду, под-
твержденную научными исследо-
ваниями и фактами: «Контрацеп-
ция имеет ужасные последствия!» 

Со своим открытием эта женщина 
пришла к начальству, и ей сказали: 
«Ты должна молчать, лигая. отде-
ли свою нравственность и работу». 
неудивительно, ведь распростра-
нение контрацептивных средств по 
всему миру - мультимиллиардный 
бизнес. лигая  а. акоста ответи-
ла: «извините, но я не могу. Когда 
я умру, Господь не скажет: «У тебя 
есть оправдание, потому что это 
часть твоей работы».

Конечно же, нелегко было при-
нять подобное решение ей - мате-
ри четырех детей. но лигая при-
зналась, что много читала об аде и 

поняла, какое это ужасное место. 
Поэтому она сделала свой выбор, 
уповая на помощь Бога, и сказала: 
«Господи, пользуйся мной во сла-
ву Свою. Прости меня… Чтобы 
распространить Евангелие жизни, 
пошли меня до края земли».

Так со своей миссией доктор ли-
гая оказалась и в Казахстане. 26 сен-
тября в Темиртау, в день памяти свв. 
Косьмы и Дамиана, ее услышало ок. 
60 человек. она рассказала и показа-
ла нам, что человеческая жизнь на-
чинается уже с момента встречи яй-

«Чтобы распространить Евангелие 
жизни, пошли меня до края земли»

Исполнительный директор Меж-
дународной организации защи-
ты человеческой жизни и семьи 
для Азии и Океании доктор Ли-
гая А. Акоста. 
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цеклетки и сперматозоида. на тре-
тьей же неделе в лоне матери ребе-
нок имеет сердце, почки, а на чет-
вертой видны части его тела, голова, 
позвоночник... а ведь по статисти-
ке наибольшее число абортов при-
ходится на 3-5 месяц беременности, 
когда у ребенка есть разум, он чув-
ствует прикосновения, боль.

лигая а. акоста напомнила пе-
чальные слова матери Терезы: «Са-
мое безопасное для ребенка место 
на земле - лоно матери - стало гро-
бом».

но нам говорят: «Чтобы избе-
жать аборта пользуйтесь всевоз-
можными контрацептивными сред-
ствами». и тут доктор поведала, что 
противозачаточные таблетки пре-
вращают здоровую красивую мат-
ку женщины, похожую на морское 
дно, в пустыню, где ребенок не мо-
жет жить и умирает. а спирали про-
тив беременности опасны, потому 
что способствуют накоплению ин-
фекции и гноя. оказывается,  эти 
контрацептивы не предотвращают 
появление ребенка, а на самом деле 
убивают детей и сильно вредят здо-
ровью женщин.

а как же презервативы? Пре-
зервативы во многих случаях без-
успешны, потому что под микро-
скопом видно: в них есть мельчай-
шие дырочки, через которые может 
пройти сперматозоид и тем более 
вирус СПиДа, который в 450 раз 
меньше.

Как альтернативу доктор ли-
гая предложила естественный ме-
тод планирования, который при 

правильном использовании намно-
го успешнее, безопаснее и к тому 
же дешевле. а еще лигая а. ако-
ста обратила внимание на важность 
того, чтобы интимные отношения 
между мужчиной и женщиной на-
чинались именно в таинстве брака 
и для рождения детей. Другие ва-
рианты, например, подростковый 
секс, беспорядочные половые отно-
шения, гомосексуализм, приводят 

Надя, 17 лет:
Мне очень понравилось то, что я услышала на этой встрече. я 

знаю, женщины делают аборты. Это грех, ведь они убивают своих 
детей. Мне очень больно за них. Доктор лигая говорила, что нельзя 
пользоваться контрацептивными средствами, и она права. Молодые 
люди и девушки не хотят ждать с сексом до брака, и поэтому в мире 
большой процент абортов.  Бог дает им ребенка, а они убивают его. 
Есть люди, которые очень хотят иметь своих детей, но Бог не дает им.  
Мне очень тяжело жить в нынешнем мире: «Мир сошел с ума». Ког-
да доктор лигая попросила встать нас и дать обещание оставаться в 
чистоте, я ни минуты не сомневалась и пообещала, что буду сохра-
нять целомудрие до брака. не знаю, выйду ли замуж, или иной путь 
уготовал мне отец мой небесный. но одно знаю точно: постараюсь и 
буду хранить свою чистоту до брака. Большое спасибо за эту встре-
чу с доктором лигая. я благодарю Бога за то, что он привел меня в 
церковь и помогает мне во всех моих начинаниях. Да хранит нас всех 
Господь.

Айжан, 15 лет:
я о многом узнала из презентации доктора лигаи. Было бы хоро-

шо, если это увидела и услышала вся молодежь Казахстана. Ведь все 
ошибаются, это свойственно человеку. но ошибки можно и нужно ис-
правлять. я очень благодарна доктору лигае за то, что она прилетела к 
нам из далеких филиппин, ведь молодежь нуждается в помощи. Буду 
молиться, чтобы парни и девушки всего мира узнали правду. огромное 
спасибо тем, кто организовал эту встречу и пригласил меня.

26 сентября 2009 г. Лигаю А. Акосту пришли послушать жители Темир-
тау, Пришахтинска, Караганды и студенты Межъепархиальной выс-
шей духовной семинарии Марии - Матери Церкви.

к физиологическим и психическим 
проблемам и серьезным болезням. 
Ведь Бог мудро устроил этот мир, 
поэтому, чтобы пребывать в Его 
красоте и любви, нужно просто ис-
полнять то, что он нам заповедал. 
Только тот по-настоящему любит 
тебя, кто желает тебе добра и хочет 
оставаться целомудренным, воздер-
жанным и ответственным ради тво-
его счастья.

В заключение доктор лигая а. 
акоста, исполнительный директор 
Международной организации за-
щиты человеческой жизни и семьи 
для азии и океании сказала: «До-
рогая молодежь Казахстана, самый 
большой дар супругу или супруге в 
день брака - чистота!»

на твои вопросы в компании 
друзей, в школе, на работе, дома, в 
СМи ты можешь получить разные 
ответы, но как важно иметь воз-
можность услышать правду о себе 
и принять правильное решение. 

Епископ атаназиус Шнайдер, 
присутствовавший на этой встрече 
в Темиртау, поблагодарил лигаю а.  
акосту, а также сестер матери Те-
резы за их гостеприимство и забо-
ту обо всех участниках данного ме-
роприятия в защиту жизни и уделил 
нам свое епископкое благословение. 

М. Мун
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Участники лагеря.
Тридцать первое июля стало для 

всех участников лагеря незабывае-
мым днем, ведь именно в этот день 
собрались воедино семь стран!

Этот день так же важен для всех 
тем, что был устроен «Костер зна-
комств» - это важное звено всей це-
почки лагеря, именно благодаря ему 
все участники узнали друг о друге.

После костра, организаторы ла-
геря, о. Петр Кава ( фергана, Узбе-
кистан) и бр. Дамиан Войцеховски 
(Джалал-абад, Кыргызстан) поде-
лили всех ребят на команды, и всем 
было дано задание придумать назва-
ние и устроить презентацию своей 
команды.

Первый день лагеря прошел 
очень весело. Вся молодежь отправи-
лась на пляж. Все участники активно 
отдыхали на берегу иссык-Куля: пла-
вали, загорали, играли в пляжный во-
лейбол.

Ежедневно, после очередного по-
хода на пляж, для ребят проводились 
очень занимательные конференции 
на различные темы, такие как: «Веч-
ная жизнь», «Счастье», «Как строить 
добрачные отношения», а также была 
проведена специальная конференция 
для девочек на тему «Взаимоотноше-
ния между парнями и девушками». 

Во время конференций читались от-
рывки из Библии и задавались инте-
ресующие вопросы.

Также после ужина участники ла-
геря имели возможность все вместе 
молиться розарием. Каждый из ребят 
молился в своей и общей интенции.

Вечером молодежь вновь ожидал 
костер. он обещал быть необычным 
и очень веселым, ведь участники ко-
манд должны были проявить всю 
свою креативность и фантазию.

Все ребята были поделены на 
шесть команд: «Рыбаки», «любовь 
Христа», «Семь чудес», «Радуга», 
«Funny family», «избранный народ».
Презентация каждой из команд со-
провождалась морем смеха, и это го-
ворит о том, что все участники каж-
дой из команд работали бок о бок.

общеизвестный факт, что работа 
в команде очень сближает. и этому 
самому сближению поспособствова-
ло совместное дежурство на кухне. 
Каждая группа в определенный день, 
по графику, готовила завтрак, обед и 
ужин. Все команды работали очень 
дружно, многие ребята из других ко-
манд помогали друг другу, независи-
мо от того, чье было дежурство!

Еще одним немаловажным фак-
тором сближения явилась св. Месса, 

которая совершалась каждый день, 
даже в горах! Гостем лагеря стал о. 
Стефан (Германия), который порадо-
вал молодежь проповедью на испан-
ском языке. Для всех ребят ежеднев-
ная св. Месса - это огромная радость 
и хорошая возможность ежедневно 
участвовать в Евхаристии, слушать 
наставления во время проповеди. об-
щая молитва - идеальная среда для 
возрастания в вере, надежде и любви. 
и каждый испытал это на себе.

В последующие дни лагеря ску-
чать никому не приходилось. Был 
проведен матч по водному поло, в ко-
тором участники всех команд прини-
мали непосредственное участие. ли-
дером стала команда «Рыбаки». Матч 
проводился на озере иссык-Куль.

После водного поло был прове-
ден дружеский чемпионат по футбо-
лу между ребятами из Узбекистана и 
Кыргызстана.

Четвертого августа вся молодежь 
отправилась с ночевкой в горы. Для 
ребят эта поездка станет одним из 
важнейших моментов жизни в лаге-
ре. Многие впервые жили в палатках.

В горах погода не очень благопри-
ятствовала: шли дожди и дул холод-
ный ветер. но ничто не помешало ре-
бятам проводить св. Мессу, которую 

Молодежный лагерь на берегу о. Иссык-Куль
Германия, Киргизия, Польша, Словения, Узбекистан, Украина, Шотландия.
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однажды отслужили даже в палатке 
из-за плохих погодных условий!

на второй и третий день прожи-
вания в горах все ребята отправились 
в поход. Красота гор, лесов, рек, уви-
денная молодежью, компенсировала 
все неудобства причиненные непого-
дой. После похода все разделились на 
группы и в палатках молились молит-
вой розария в интенции за хорошую 
погоду, хороших будущих супругов.

После холодных гор последова-
ло «горячее» вознаграждение в виде 
горячих источников! но не все риск-
нули искупаться в сероводородных 
водах. Зато смельчаки остались до-
вольны. По возвращении с гор была 
устроена дискотека. Это было еще 
одним вознаграждением за муже-
ственное покорение вершин!

Другим важным событием стал 
приезд епископа николая Мессмера. 
он отслужил св. Мессу и в своей про-
поведи дал молодежи очень ценные 
наставления. После Мессы некото-
рые ребята вместе с епископом нико-
лаем отправились на освящение фун-
дамента для зданий, в которых в бу-
дущем планируется проводить моло-
дежные лагеря.

Многие ребята хвалили распоря-
док дня. он был настолько удачно со-
ставлен, что у молодежи было сво-
бодное время, но и оно не пропада-
ло. С. Богумилой был организован 
кружок рукоделия для всех желаю-
щих. Ребята выполняли великолеп-
ные подделки из бисера, бумаги и ни-
тей. Под чутким руководством мона-
хини многие научились плести из би-
сера деревья, цветы и различных жи-
вотных.

и это еще не весь список того, 
чему научилась молодежь.

нужно заметить, что участни-
ки лагеря были способны не толь-
ко в рукоделии, но и еще в изучении 
иностранных языков! Каждое утро 
после завтрака волонтеры занима-
лись с ребятами английским языком. 
Это были очень интересные занятия 
и отличный шанс для каждого выу-
чить язык. Результат на лицо: в кон-
це лагеря заговорили все! но инте-
ресен еще и тот факт, что ребята на 
английском языке не остановились. 
Волонтеры знали не только англий-
ский язык, но еще и испанский, поль-
ский, итальянский, немецкий языки. 
Так что все желающие могли свобод-
но подходить за консультацией. Кста-
ти, то, что участники лагеря говорили 
на разных языках, не стало преградой 
для общения!

Восьмого августа для ребят был 
проведен еще один чемпионат между 
командами, но уже по волейболу. на 
этот раз лидером стала команда «Ра-
дуга», победители получили в пода-
рок футболки, от волонтеров из Сло-
вении.

Этот день для молодежи стал осо-
бенным не только благодаря волей-
болу. Вечером все ребята отправи-
лись на берег иссык-Куля. цель дан-
ного похода была оставить человека 
наедине с самим собой и с Богом. и 
вот как это  проходило: вся молодежь 
была рассажена по одному, вдоль бе-
рега так, чтобы никто друг другу не 
мешал. Это было очень важным, т.к. 
человек должен был остаться наеди-
не со своими мыслями. В тишине, на 
песочном берегу, под шум волн, лю-
буясь алым закатом солнца, вгляды-
ваясь в синюю даль иссык-Куля каж-
дый человек мог воздать хвалу Твор-
цу! Это был уникальный шанс для 
всей молодежи.

Последний день лагеря прошел 
очень весело. Для всех желающих 
была устроена прогулка на лошадях 
по пляжу. Это был последний поход 
на берег иссык-Куля в этом году. и 
поэтому каждый пытался получить 
максимум впечатлений от этого дня.

После похода нас ожидал послед-
ний веселый вечер с костром. но, не 
смотря на то, что он был последним, 
он был все же очень веселым. Были 
проведены различные игры на знание 
библейских терминов, на скорость, 
ловкость и внимательность. Были 
разучены два танца: шотландский и 
полька. и это еще не все! Каждой ко-
манде было дано задание сыграть в 
виде сценки самый смешной, по их 
мнению, сюжет лагеря. Все команды 
справились с этим заданием отлично!

Веселый вечер закончил-
ся, но веселая волна сохра-
няла свой размах весь после-
дующий день! Уже с самого 
утра ребята стали обменивать-
ся адресами и телефонами, т.к. 
все очень подружились и не хо-
тят забывать друг о друге.

Хочется отметить, что в 
этом году было огромное коли-
чество так называемых «новичков», 
тех, кто участвовал в предыдущих ла-
герях, было незначительное количе-
ство. и, тем не менее, все стали хоро-
шими друзьями! В целом лагерь про-
шел замечательно!

а теперь мнение ребят о про-
шедшем лагере: «Мне очень понра-

вилось общение с людьми из разных 
стран и то, что я впервые жила в па-
латке» говорит настя (Джалал-абад, 
Кыргызстан), а Свете (навои, Узбе-
кистан) понравилось не только об-
щение и жилье в палатках, но еще и 
горы: «В горах было очень красиво, 
никогда не видела ничего подобно-
го».

Кстати, по опросу, многих ребят 
очень воодушевило размышление 
не берегу иссык-Куля, вот например 
оксане (Ташкент, Узбекистан) оно 
тоже очень понравилось: «Сидеть на 
берегу иссык-Куля и просто разгова-
ривать с Богом, размышлять над из-
менениями в жизни за прошедший 
год. Так же сбылась моя давняя меч-
та, я пообщалась с испанцами и ан-
гличанами, еще очень рада, что вы-
пала честь перевести проповедь с ис-
панского па русский язык!»

ну и напоследок мнение анджея, 
(Варшава, Польша) но уже о молоде-
жи: «Мне очень понравились все ре-
бята, понравилось в них то, что они 
уже связали свои жизни с иисусом 
Христом. Это прекрасно, когда ви-
дишь огромное количество верую-
щих и тем более молодежь! я очень 
счастлив, что познакомился со всеми. 
Приятно было и то, что все были дру-
желюбны и активно участвовали во 
всех мероприятиях.» 

Воспоминания о времени, про-
веденном на иссык-Куле, еще долго 
будут давать о себе знать всем участ-
никам лагеря, ведь практически каж-
дый день запечатлен на фотографиях 
и в памяти ребят. и именно эти фак-
торы будут подогревать желание на 
участие в молодежном лагере на сле-
дующий год!

Павел Хлебников
Фото автора
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С большим беспокой-
ством смотрим мы на все 
то, что в последние годы 
происходит в мире. нельзя 
не понять, что мы живем в 
очень трудный период, ког-
да слишком много креще-
ных людей становится на 
сторону зла. 

Всегда, когда зло наби-
рало силу, Католическая 
церковь горячо и реши-
тельно призывала людей к 
молитве розария, данной ей 
через Деву Марию как ле-
карство от зла. Приведем 
несколько удивительно ак-
туальных для нашего вре-
мени высказываний рим-
ских понтификов.

Папа лев XIII писал: 
«Самое болезненное и пе-
чальное, что так много душ, получивших искупление Кро-
вью Христовой, уведены с пути спасения и столкнуты в 
бездну вечной смерти бурями, поднявшимися в эту эпо-
ху заблуждений. Потребность в помощи Божией не менее 
велика, чем тогда, когда св. Доминик вводил розарий Ма-
рии. Этот знаменитый святой ясно понимал, что для его 
эпохи нет более действенного лекарства от зла, чем частое 
размышление над таинствами спасения. Это приводит лю-
дей к обращению ко Христу, Который есть «Путь, истина 
и Жизнь», и склоняет их к поискам заступничества перед 
Богом у Девы Марии, которой дана сила для преодоления 
всяческих ересей...

Папа Пий XII писал в энциклике «Ingruentium 
malorum»: «не колеблясь еще раз подтверждаем публич-
но, что возлагаем большие надежды на св. розарий как 
средство исцеления от зла, печалящего наши времена. не 
с оружием, не на силу человеческую полагаясь, а только с 
помощью Божией, о которой просим в этой молитве, смо-
жет Католическая церковь, как Давид со своей пращой, 
выйти против своего извечного врага...

обращайтесь с большим упованием к Матери Божией. 
она всегда была первым прибежищем христиан во време-
на опасности и источником спасения для всего рода чело-
веческого». 

Розарий является необычайно эффективным лекар-
ством не только от общественного зла, но также и от того 
зла, которое есть в нас самих. Возникает вопрос, как мо-
литься, чтобы достигнуть благословенных результатов 
этой молитвы. 

Молитвой розария молятся дети и взрослые, начинаю-
щие науку молитвы и великие мистики, люди простые и 
ученые-теологи. она удивительно гибка. Много скрытых 
возможностей скрыто в ней. назовем основные: 

Розарий – это, прежде всего, размышления (медита-
ция) над великими таинствами, явленными Богом в Еван-
гелиях. Мы размышляем над ними с Марией и в ее духе. 
Произнося первый десяток радостной части, кто-то, на-

РОЗАРИЙ - лекарство от зла
о. Войтех Маинка OFM

пример, может вообразить себе Матерь Божию в назаре-
те, когда ее посетил архангел Гавриил, и таким образом 
стать свидетелем диалога неба с землей. 

Кто-то может просто размышлять над общей мыслью 
таинства, рассуждая, например, о покорности и послуша-
нии Пресвятой Богородицы. Тогда сказанное ею от всего 

сердца: «Се, Раба Господня; 
да будет Мне по слову тво-
ему», - сможет войти так-
же и в его сердце, уча пол-
ностью полагаться на Бога. 

Розарий можно воспри-
нимать и как устную мо-
литву с необыкновенно бо-
гатым смыслом. Молитва 
«отче наш…» - это, прежде 
всего, молитва, которой на-
учил нас Спаситель. Ее глу-
бина - это глубина Сердца 
Христа. Рассуждение над 
ее словами всегда открыва-
ет нам новый смысл. 

Первая часть молитвы 
«Радуйся Мария» - слова ангела, обращенные к Марии; 
далее идет молитва, направленная через церковь к Бого-
родице. В ней упование на то, что она, Матерь Божия, бу-
дет молиться о нас, грешных, ныне и в час смерти нашей. 
Великолепный текст к нашим услугам. нам не нужно ис-
кать собственных слов, мы берем только молитву церкви 
и позволяем ей вести себя. Произнося ее, мы включаемся 
в огромное сообщество верующих, которые на протяже-
нии веков молились теми же словами. 

Можно молиться розарием и созерцательным образом. 
Кто-то хотел бы не просто размышлять об иисусе и Ма-
рии, а с любовью пребывать с ними или укрыться под за-
щиту небесной Матери. Все мы знаем, как важно для ре-
бенка присутствие матери, как важно, чтобы он чувство-
вал ее любовь. Католическая церковь всегда об этом зна-
ла. Розарий - это молитва, в которой мы открываемся люб-
ви Марии, ощущаем ее материнскую заботу. Там, под кре-
стом, в минуты, когда иисус сказал иоанну: «Вот Матерь 
твоя!», для каждого из нас Мария стала Матерью. Эту ис-
тину мы можем осознать разумом, молясь молитвой ро-
зария. 

Розарий может также стать молитвой заступничества. 
Случается, что кто-то из наших близких очень нуждает-
ся в поддержке, или мы сами начинаем яснее понимать 
потребности церкви и всего мира: думаем о войнах, пре-
следованиях, господствующем зле. Чувствуем, что долж-
ны искренне помолиться о воцарении мира. Мы могли бы 
просто сказать: «Боже, помоги этим людям», но такая мо-
литва была бы слишком короткой, слишком легкой. Ро-
зарий позволяет проявить терпение в молитве. Произно-
ся десяток или целую часть Розария, мы показываем Богу, 
что считаем эту молитву значительной и готовы пожерт-
вовать для нее время. Произнося «Радуйся, Мария...», мы 
препоручаем Милосердию Божьему руками Матери лю-
дей, за которых молимся. Разве можно сделать что-нибудь 
большее для нуждающихся братьев и сестер?

По материалам «Да любите друг друга»
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Апостол Казахстана - раб Божий
о. Владислав Буковинский

Последние месяцы жизни
Пребывание в Польше содей-

ствовало улучшению состояния 
здоровья о. Владислава, однако же, 
изматывающая  работа в неблаго-
приятных условиях привела к его 
резкому ухудшению. В конце октя-
бря 1974 г. он выехал на отдых в 
Вежбовец  в Подолье, где остано-
вился в доме о. Юзефа Кучинского 
и там совершал свои реколлекции. 
Предчувствуя, что его жизнь подхо-
дит к концу, он хотел навестить сво-
их друзей, а также посетить о. Юзе-
фа Кучинского и могилу о. Бронис-
лава Джепецкого.

несмотря на очень тяжелое со-
стояние здоровья (в том числе и 
сильные опухоли, отеки), он со-
хранял радость и душевное спокой-
ствие, а также проявлял живой ин-
терес ко всему происходящему. По 
приглашению о. антония Хомиц-
кого прибыл в Мураву в октябре 
1974 г. Поселился около церкви в 
помещении, к которому вели очень 
неудобные ступеньки. несмотря на 
сильное страдание, о. Буковинский 
был счастлив, никогда не жаловался 
и не сетовал, благодарил за малей-
шую услугу.

Каждый день о. Владислав со-
вершал св. Мессу и читал пропо-
ведь. о. Хомицкий пригласил са-
мых близких священников на об-
щее поклонение Св. Дарам и тор-
жественный обед. литургию ча-

сов и общее поклонение вел о. Бу-
ковинский. Во время  задушевных 
бесед за столом они делились раз-
личными испытаниями, с которыми 
столкнулись в жизни. В частности, 
греко-католический священник о. 
Элиаш Гловацкий вспоминал свое 
знакомство с о. Владиславом в ла-
гере: «В той бездне зла, несправед-
ливости, обид, боли и страданий я 
искал человека, который послужил 
бы мне примером. Этот пример че-
ловека я в течение 9 лет в лагерях 
видел и буду видеть всегда в лице 
присутствующиего здесь о. Владис-
лава Буковинского. Высокий, исху-
давший, в плохой одежде, он всег-
да был спокоен и улыбался. я ви-
дел, как он возвращался  с работы с 
бревном на плечах, хотя не все нес-
ли бревна. Мне хотелось как мож-
но быстрее завязать с ним друже-
ские отношения, но это было нелег-
ко, потому что он всегда был окру-
жен заключенными, что-то спраши-
вал, отвечал на вопросы, объяснял, 
утешал, шутил. Для нас, священ-
ников, он устраивал реколлекции, 
для мирян проповедовал на рус-
ском, украинском, немецком язы-
ках. Сколько силы, утешения и све-
та вливали в наши сердца его сло-
ва, благодаря которым мы продер-
жались! не только словами про-
возглашал он любовь, но и каждый 
день реализовал ее делом. он помо-
гал другим носить дерево, делился 
скромной порцией хлеба, отдавал 
белье потеплее, не обращая внима-
ния на национальность или проис-
хождение. Когда я узнал его ближе, 
то старался ему подражать. Контак-
ты с ним поддерживали меня, я по-
нял ценность страдания, и благода-
ря этому не сломался - напротив, 
во мне возросли вера и надежда на 
лучшее завтра».

Проведя в Мураве неделю, о. 
Буковинский вернулся в Вежбо-

вец. несмотря на здоровый дере-
венский воздух и спокойный отдых, 
состояние его здоровья не улучша-
лось. Священник вернулся в Кара-
ганду и из последних сил выпол-
нял свои священнические обязан-
ности. Свою последнюю св. Мес-
су совершил он 25 ноября, принял 
таинства и был отправлен в больни-
цу. о. Владислав Буковинский скон-
чался в Караганде 3 декабря 1974 г. 
До последней минуты он находился 
в сознании и молился, а умер с ро-
зарием в руках.

55 лет тому назад о. Владислав был сослан в Караганду с обязанностью устроиться на работу и не покидать 
города. В 1954-1956 гг. у него не было даже паспорта. Ему запретили заниматься миссией и встречаться с като-
ликами для молитвы. А он все же пошел по домам и создал прекрасные церковные общины, которые по сей 
день свидетельствуют о его святости. После почти 25-летнего служения в Казахстане (в том числе и в джезказ-
ганском лагере) последние месяцы своей жизни он также провел в труде и молитве, особенного много време-
ни посвящая розарию.

«Я особенно остро ощущаю его 
благодать, - пишет о. Иосиф. - Уже 
долгое время я обращаюсь к его за-
ступничеству и при всех трудно-
стях своей работы все более убеж-
даюсь в том, что вместе с Иисусом 
и рабом Божьим ее бремя легко.

О. Ян Новак

Розарий 
о. Владислава
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В дни с 22 по 23 августа состо-
ялось ежегодное паломничество к 
иконе Ченстоховской Богоматери в 
с. Камышенка. история этой иконы 
началась в 1936 г., когда депортиру-
емые верующие вместо одежды и 
еды взяли с собой образ Девы Ма-
рии, и это при том,  что вера была 
преследуемой. 

В данное паломничество отпра-
вилось ок. 40 верующих, большин-
ство из которых составила моло-
дежь астанинского кафедрального 
собора. Паломничество было рас-
считано на два дня.

Первый день начался с молитвы 
благословения, уделенного о. Ро-
ландом. Св. Месса и первая оста-
новка была в красивом с. новои-
шимка, прихожане которого встре-
чали паломников с хлебом и солью, 
и приготовили обильный и вкусный 
обед! После обеда с молитвой и 
песней, с радостью в сердце палом-
ники продолжили путь. По дороге 
о. алексей, который и вел всю про-
грамму, обратился к идущим с кон-
ференцией на тему «любовь». он 
говорил об учении церкви, делясь 
личным опытом и растолковывая, 
к чему сегодня сводится понятие 
любви… Ужин, ночлег и даже баню 
подготовили прихожане с. Зеленый 
Гай. Все было настолько прекрас-
но, что один из паломников сказал: 
«Как мало для нужно счастья!»

Первый день завершился у ко-
стра трехчасовой молитвой с песня-
ми под гитару и рассказыванием ве-
селых историй. и был вечер, и было 
утро: день один (Быт1, 5).

и был вечер, и было утро: день 
второй (Быт 1, 8). Второй день вы-
дался не менее интересным. В семь 
часов утра паломники отправи-
лись в путь, начав свой день с мо-
литвы «литургии часов». но через 
5 км они встретились с прихожана-
ми с. Каменка, которые подготови-

ли им завтрак. После завтрака, по-
общавшись с хозяевами, паломни-
ки отправились в дорогу, так как им 
предстояло пройти еще 18 км. на 
пути к Марии паломники размыш-
ляли о Крестном пути иисуса Хри-
ста, молились св. розарием, венчи-
ком Божьего Милосердия и дела-
ли многое другое. на протяжении 
всего пути была возможность при-
ступить к исповеди, которой все 
охотно пользовались. Как и в пер-
вый день, прошла очередная конфе-
ренция о. алексея на тему «Смысл 
Жизни». Было заметно насколько 
серьезно была принята эта тема, ко-
торая оказалась актуальна, так как 
средний возраст участников состав-
лял 16-20 лет. Придя в с. Камышен-
ка, войдя в храм, встав на колени 
пред иисусом и образом Девы Ма-
рии Ченстоховской, паломники воз-
несли свои молитвы с надеждой ис-
полнения намерений, с которыми 
они прошли ок. 50 км под августов-
ским солнцем. Св. Мессу служил 
апостольский нунций архиепископ 
Мигель Маури Буэндия, попривет-
ствовавший собравшихся от лица 
Папы Бенедикта XVI.

По завершении св. Мессы па-
ломникам представилась возмож-
ность пообедать с прихожанами с. 

К иконе Ченстоховской Богоматери 
в с. Камышенка

Паломники с прихожанами с. Каменка.

В пути недалеко от Зеленого Гая.
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Камышенка. и каждый в сердце повез домой радость 
от паломничества, молитвы, встречи и воспоминания 
о приятных моментах, пережитых на протяжении двух 
дней!

Насколько важно для тебя паломничество?   
Людмила Альберт:
Мы шли два дня, преодолевая жару и боль в ногах. 

но все то забывалось, потому что мы шли к Матери 
Божьей. Мы проходили много деревень, и много людей 
выходило из своих домов, с изумлением и удивлением 
глядя на нас. на сердце становилось теплее от радост-
ных взглядов бабушек и других прихожан тех прихо-
дов, которые мы посетили. Эти люди ждут нас каждый 
год. и благодаря этому паломничеству я поняла, как 
важно нести Бога тем, кто Его ждет, и особенно тем, 
кто его не знает. и очень важно, чтобы те люди, кото-
рые встречаются нам в нашей жизни, независимо от их 
вероисповедания видели в нас любовь Бога и Марии.

Какое место в твоей жизни занимает Дева Ма-
рия?

один священник сказал мне однажды: «Если Бог бу-
дет на первом месте, то все остальное найдет свое ме-
сто, это же и относится и к Марии». Мария - царица 
Мира, мать нашего Господа. я думаю, что Марии и Го-
споду не нужно давать какое-либо место, они должны 
быть превыше всех мест в нашей жизни!

Чем  запомнилось тебе паломничество? Даниил 
Смык:

В этом паломничестве меня особо затронуло уча-
стие в процессии несения креста. Ведь крест- знак на-
шего спасения. Размышляя о страдании Господа и неся 
орудие этих страданий, было приятно осознавать, что 
я являюсь каким-то образом тем, кто помогает Христу 
нести Его крест!

Понравилось ли тебе паломничество? Алина Фо-
кина:

Это паломничество было для меня первым. Мне по-
нравилось все: преодоление трудностей, песнопение, 
молитвы. оно помогло мне укрепить мою веру и дало 
духовную поддержку!

Подготовил Рома Мальгин

Уважаемая редакция!

4 октября исполняется 
800 лет со дня создания ор-
дена братьев меньших св. Франциска 
Ассизского (OFM).

Безудержное желание Франци-
ска проповедовать дошло и до наших 
дней. Уже 10 лет в алматинском при-
ходе Пресвятой Троицы существует 
наш третий францисканский орден 
мирян имени св. Клары.

Благодарю Бога за то, что Он открывает сердца 
людей, стремящихся жить в святости по примеру 
Франциска Ассизского.

Десять лет - срок небольшой
Стал для нас одной судьбой.

Все мы в ордене едины,
Послушны Господу, трудолюбивы.

Праздник  радостный, осенний
В Божий дом нас всех собрал.

В этот чудный день воскресный
Благодать Христос послал.

Будем Бога славить за Его труды.
Бренный мир оставить

люди все должны.
Кто уверует в Христа, 

Тот войдет в Его врата.
Будем Господа любить,

Как франциск ассизский жить.
Его уставу мы верны.

Жить в подражании иисусу
Христиане все должны.

«В МиРЕ С БоГоМ ЖиВУ»

Десять лет пролетело, 
Как мгновенье одно.
Тучи, солнце и небо – 
Все нам Богом дано.

Благодарна Творцу я 
За заботу Его.
он открыл мне дорогу
В мир творенья всего.

Буду славить я Бога
За любовь, красоту.
он мне «Слово» оставил,
Благодарность Ему!

Десять лет пролетело, 
В мире с Богом живу.
В сердце «Слово» Господне
я храню, берегу.

С добрыми пожеланиями
Лидия Чевер

Г. Алматы

Св. Месса в с. Камышенка с апостольским нунцием 
Мигелем Маури Буэндия.
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И духовенство изучает 
казахский

5 октября в Караганде начались первые курсы казахского языка для ду-
ховенства. Такое решение приняла еще в ноябре 2008 г. Конференция ка-
толических епископов Казахстана. Тем самым иерархи стремились ис-
полнить одну из рекомендаций, данных центрально-азиатским ординари-

ям Папой Бенедиктом XVI во время 
прошлогоднего визита «ad limina», 
когда Святой отец призвал их в сво-
ем апостольстве обращать особое 
внимание на культуру и язык той 
страны, в которой живут верующие.

Чтобы эти курсы смогли прой-
ти все священники и монашествую-
щие республики, до ноября будуще-
го года в карагандинском епархиаль-
ном центре предполагается провести 
4 блока занятий, каждый из которых 
будет длиться два месяца. на первый 
блок уже съехалось 19 священ ников 
и монашествующих.

Если объявленный Папой «Год 
священства» должен где-то иметь 
особое эхо, то таким местом, без со-
мнения, является семинария. С тем 
большим энтузиазмом мы открыли 1 
сентября новый академический год. 
Первые три дня были отведены ду-
ховному сосредоточению под руко-
водством о. алексея Скаковского, 
затем архиепископ ян Павел ленга 
отслужил торжественную св. Мессу 
в карагандинском кафедральном со-
боре, и 7 сентября начались занятия.

В субботу 3 октября в 1500 состо-
ялось официальное открытие ака-
демического года. В качестве осо-
бых гостей на церемонии присут-
ствовали архиепископ ян Павел 
ленга, епископ атаназиус Шнай-

Урок первый.

«Gaudeamus igitur»
дер, митрофорный протоиерей Ва-
силий Говера и новый секретарь 
апостольской нунциатуры в астане 
о. Павел обежински.

После пения гимна «Veni Creator» 
и молитвы, произнесенной архиепи-
скопом, ректор поприветствовал всех 
гостей и раздал зачетные книжки но-
вым студентам философского кур-
са Руслану Мурсаитову и Юрию лу-
бянцу - оба из апостольской админи-
стратуры атырау.

Затем присутствующие выслуша-
ли три интересных доклада. Первый 
представил епископ атаназиус, кото-
рый рассказал о новом переводе мис-
сала, подготовленном литургической 
комиссией Казахстана и одобренном 
недавно Ватиканом. Затем о. Хосе-
луис лопез, духовник семинарии, 
предложил свои размышления над 
тайной священства, основанные на 
словах, обращенных ко Христу: «Ты 
священник вовек по чину Мелхисе-

дека». наконец, профессор Василий 
Куликов, кратко охарактеризовав се-
годняшнее положение религиозных 
организаций в нашей стране и в Ка-
раганде в частности, поделился сво-
ими мыслями по поводу нового зако-
на о преподавании религии в школах.

Присутствующие, которых очень 
заинтересовали доклады, смогли за-
давать выступавшим свои вопросы. 
В заключение после краткой музы-
кальной паузы несколько слов про-
изнес архиепископ ян Павел ленга, 
призвавший не бояться быть самим 
собой, уметь ценить сокровище на-
шей веры и нашего священства – со-
кровище, которое нужно не прятать, 
а поставить на служение всем ради 
всеобщего духовного обогащения.

Торжественные аккорды гимна 
«Gaudeamus igitur» наполнили души 
всех присутствующих энтузиазмом, 
поскольку, несмотря на молодость, 
дарованную нам, Бог призвал нас 
стать соработниками Его спасения. и 
начавшийся учебный год стал новой 
благодатью Господней для всех нас.

Профессор Василий Куликов рас-
сказал о новом законе о препода-
вании религии в школах.
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Великий францисканский юбилей
800-летие Ордена братьев меньших

общину братьев меньших св. 
франциска ассизского, главного 
покровителя Епархии в алматы, 
удостоил своим посещением апо-
стольский нунций в Казахстане его 
высокопреосвященство архиепи-
скоп Мигель Маури Буэндия, поже-
лавший принять участие в праздно-
ваниях великого юбилея 800-летия 
ордена, устав которого был утверж-
ден Папой иннокентием III 4 октя-
бря 1209 г.

3 октября вечером в соборе Пре-
святой Троицы г. алматы прошел 
традиционный для францисканцев 
«transitus» - первая вечерня празд-
ника св. франциска, в которой вос-
поминается его уход из земной жиз-
ни. В этом юбилейном году, как со-
общил президент фонда о. Гвидо 
Треццани (OFM), все братья мень-
шие по всему миру по желанию ге-
нерала ордена возобновляли свои 
монашеские обеты перед лицом 
епископа или папского легата. ал-
матинская община братьев во главе 
с епископом Генрихом феофилом 
Хованцем удостоилась чести об-
новлять свои обеты перед папским 
нунцием.

Тем же вечером алматинская 
молодежь представила мюзикл, 
посвященный празднованию тор-
жества св. франциска. В спекта-
кле участвовало около двадцати 
человек, в том числе и наши дру-
зья протестанты и православные. 
Режиссер и постановщик о. Давид 

Змуда (OFM) взял за основу сокра-
щенную версию известного ита-
льянского мюзикла “Forza gente”. 
Спектакль донес до каждого зри-
теля основные моменты биогра-
фии св. франциска, начиная с от-
речения от богатств и родительско-
го дома и заканчивая образованием 

Алматинская община братьев францисканцев обновляет свои мона-
шеские обеты перед представителем Ватикана.

Торжественная св. Месса в алматинском кафедральном соборе с апостольским нунцием М. М. Буэндия.
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ордена братьев меньших и ордена 
св. Клары.

Главных персонажей ярко сыгра-
ли аспирант консерватории - Вик-
тор Петухов (св. франциск ассиз-
ский), Юлия Брушковская (св. Кла-
ра), отец лука Байно (оFM) (Папа 
иннокентий III)… на представле-
нии присутствовали апостольский 
нунций архиепископ Мигель Мау-
ри Буэндия, епископ Генри феофил 
Хованец и гость из протестантской 
церкви пастор Михаил Шакуров, а 
также гости из приходов Талдыкур-
гана, Талгара и Капшагая. Прихо-
жане встретили артистов продол-
жительными аплодисментами.

4 октября, в тор-
жество св. франци-

ска ассизского, апо-
стольский нунций, 
присут ствовавший 
на св. Мессе, пере-
дал папское благо-
словление всем при-
хожанам. он также 
посетил южный реги-
он алматинской епар-
хии, приход св. Тере-
зы Младенца иису-
са в г. Шымкент в его 
престольный празд-
ник (1 октября).

Натали Коломенска
Фото: о. Давид Змуда
с. Михаэла Хлахулова

Франциск отрекается от материальных благ.

Св. Франциск с братом Бернардом.

Исполнители главных ролей св. Франциска и св. Клары.

Папа Инокентий III утверждает устав францисканцев.

Сцены из мюзикла “Forza gente”:
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  14 октября

Св. Каллист I, Папа и мученик

† 222

ЖиВоЕ  ЕВанГЕлиЕ

одной из главных достопримеча-
тельностей Рима по праву считают-
ся катакомбы св. Каллиста, располо-
женные вдоль аппиевой дороги. Это 
самое известное и часто посещаемое 
подземное захоронение Вечного го-
рода, знаменитое, прежде всего, так 
называемой «Папской криптой».

но среди множества мучеников 
и понтификов, погребенных здесь, 

бесполезно было бы искать гроб 
того, чье имя носят эти катакомбы 
и кто значится сегодня в генераль-
ном календаре церкви в списке му-
чеников.

У этого святого, возглавлявше-
го церковь в первой половине III 
в., была по-настоящему странная 
судьба. У него было множество 
противников среди римских хри-

стиан, и почти всю имеющуюся у 
нас информацию о нем оставил нам 
именно глава схизматиков ипполит 
Римский. и конечно, антипапа ста-
рается представить своего оппонен-
та в довольно неприглядном свете.

Так, например, он называет его 
«человеком, изобретательным на 
зло и преисполненным заблужде-
ний». Мы узнаем, что, прежде чем 

Имя: «самый красивый», «прекраснейший» (греч.).

«Св. Каллист I, Папа и мученик. Еще будучи дьяконом, после дли-
тельного изгнания в Сардинию, заботился о носящем теперь его имя 
кладбище вдоль Аппиевой дороги, где были собраны мощи мучеников, 
дабы будущие потомки могли воздавать им почитание. Избранный Па-
пой, отстаивал верное учение и милостиво поправлял заблудших, увен-
чав свое деятельное епископство лучезарным мученичеством. В этот 
день воспоминается положение его останков на кладбище Калеподио в 
Риме у Аврелиевой дороги» («Римский мартиролог»).

Погребение мучеников в катакомбах.

Св. Каллист I.
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ПОЗНАЕМ ОСНОвы НАшЕй 
вЕРы в КАтЕХИЗИСЕ

Что значит, что «человек 
сотворен по образу Божьему»?

Человек - разумное бытие. У него есть воля: он свободен любить, как 
Бог, Который есть сама любовь. Без свободы нет любви: у растений и жи-
вотных нет свободы, у них нет разума, и потому они не могут любить. 
итак, вместе с ангелами человек - прекраснейшее создание Бога, настоль-
ко хорошее, что Бог предопределил, что Его Слово станет человеком. Мож-
но сказать, что человек сотворен по образу Сына Божия, Который должен 
был воплотиться. Бог сотворил первую пару людей, от которых все прои-
зошли: белые, черные, желтые люди из всех народов и всех родов проис-
ходят от одних родителей, так что все мы браться, все равны перед Богом.

Как бытие духовное и материальное человек является одновременно 
телом и душей. наша душа дана непосредственно Богом; она делает каж-
дого уникальным лицом, достойным уважения и незаменимым с первого 
момента своего зачатия. Душа оживляет тело; без нее тело становится тру-
пом. Поэтому можно сказать, что душа - «форма тела». В момент смерти 
душа отделяется от тела, но такое положение может быть только времен-
ным: чтобы человек мог вечно оставаться самим собой, ему необходимо 
полностью стать самим собой - телом и душой, и потому после смерти 
душа преобразиться, а в последний день тело воскреснет.

О. Пьер Дюмулен

ЖиЗнь  цЕРКВи

стать Папой, св. Каллист был рабом, 
мошенником, обманувшим своего 
слишком наивного господина, хи-
трым денежным воротилой, при 
необходимости прикидывавшимся 
разорившимся банкротом. В конце 
концов, жулику пришлось бежать в 
Португалию, но там его арестовали 
и привели обратно в Рим, где при-
говорили к принудительным рабо-
там в шахтах Сардинии. амнистия 
позволила ему вернуться, но Папа, 
не желавший, согласно тенденци-
озному рассказу, даже видеть этого 
ворюгу, выслал его в анциум. и, ви-
димо, долгая ссылка заставила быв-
шего раба одуматься и избавиться от 
своих пороков, если они, конечно, 
были, потому что новый Папа Зе-
ферин вызвал его обратно в Рим и 
поручил ему заботу о захоронениях 
церкви. В итоге Каллист положил 
начало огромному кладбищу вдоль 
аппиевой дороги, которое и носит 
его имя по сей день.

После смерти Зеферина Каллист 
сменил заботу о мертвых на окорм-
ление живых. и именно тогда, по-
сле избрания Папой, его прошлое 
каторжанина из сардинских шахт 
и «ссыльного» навлекло на него 
немилость некоторых христиан, 
слишком привязанных к традиции, 
слишком ригористичных в нрав-
ственности, слишком враждебных 
ко всему новому.

Каллиста обвинили в ереси, ка-
савшейся учения о тайне Троицы, 
хотя в итоге оказалось, что он-то 
как раз-таки отстаивал православ-
ное учение, подтвержденное впо-
следствии соборами. Ему также 
вменялся в вину недостаток рве-
ния, и это при том, что в те време-
на духовной вялости он ввел пост 
Четырех времен.

Самым главным недостатком 
Папы называли «попуститель-
ство», т.е. недостаточную стро-
гость в вопросах дисциплины. Так, 
он принимал обратно в церковь 
раскаявшихся грешников и хри-
стиан, проявивших малодушие в 
опасные времена.

но какие бы пятна ни лежали на 
жизни св. Каллиста, все они были 
смыты мученической смертью в 222 
г. Его сбросили в колодец в Траста-
вере, вероятно, во время одного из 
стихийных антихристианских по-
громов. из колодца тело вынесло в 
реку у аврелиевой дороги далеко от 
открытых им катакомб, которые по 
сей день хранят его имя, но не мощи.

Древняя Аппиева дорога.
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Еще в Ветхом Завете знали о су-
ществовании ангелов-хранителей. 
Патриарх иаков, благословляя перед 
смертью сыновей иосифа, молится: 
«ангел, избавляющий меня от всяко-
го зла, да благословит отроков сих» 
(Быт 48, 16). 

но со всею ясностью говорят об 
ангелах-хранителях новозаветные 
свидетельства Самого Христа, Его 
апостолов и святой церкви. 

Беседуя однажды о том, что толь-
ко чистые (как дети) сердцем войдут 
в царство небесное и какой величай-
ший грех есть их соблазнить, Господь 
иисус Христос заключил Свою речь 
следующими словами: «Смотрите, 
не презирайте ни одного из малых 
сих [по связи речи относится к мла-
денцам не по возрасту, а по злобе - 1 
Кор. 14, 20, т.е. к взрослым, просто 
и смиренно верующим]; ибо говорю 
вам, что ангелы их на небесах всег-
да видят лице отца Моего небесно-
го» (Мф. 18, 10). 

Святые отцы открывают нам тай-
ну ангелов и ангелов-хранителей. 
Преподобный иоанн Кассиан Рим-
лянин пишет: «никто из верных не 
сомневается, что прежде сотворения 
видимого мира Бог сотворил духов-
ные и небесные силы, которые, зная, 
что они сотворены из небытия для 

великой славы бла-
женства по благости 
Творца, воссылают 
Ему постоянное бла-
годарение и непре-
станно прославляют 
Его». По слову Васи-
лия Великого: «на-
значение же ангелов 
- святость и пребыва-
ние в святости. анге-
лам, которые не име-
ют никакого покро-
ва, подобного нашей 
плоти, ничто не пре-
пятствует непрестан-
но взирать на лице 
славы Божией. анге-
лы не претерпевают 
изменения. нет меж-
ду ангелами ни от-
рока, ни юноши, ни 
старца, они остают-
ся в том состоянии, в 
каком сотворены вна-
чале, и состав их со-
храняется чистым и 
неизменным». и «их 

так много, что они превосходят вся-
кое число» -, говорит святитель ио-
анн Златоуст.

Преподобный Петр Дамаскин пи-
шет об ангельской иерархии, что у 
ангелов имеется девять чинов, и име-
нуются они сообразно их природе и 
деятельности: престолы, херувимы, 
серафимы, силы, господства, власти, 
начала, архангелы и ангелы. называ-
ются они бесплотными, потому что 
невещественны; умными, так как они 
- умы; и воинствами, поскольку они 
«служебные духи» (Евр. 1, 14) царя 
всяческих. Кроме того, они имеют 
имена общие и собственные, т.е. на-
зываются силами и ангелами. Пер-
вое есть собственное название одно-
го чина, но по деятельности сво-
ей все девять чинов называются си-
лами, ибо все могут приводить в ис-
полнение божественную волю. ан-
гелы тоже собственное имя одного 
из чинов, первого от нас и девятого 
от Страшного Престола; по деятель-
ности же все называются ангелами 
(вестниками) как возвещающие лю-
дям божественные повеления.

Все они «имеют чистую, беспри-
месную природу, непреклонную или 
трудно склоняемую ко злу…, не-
престанно ликуют вокруг Причины 
(Бога)..., или от первой Причины оза-

ряются чистейшим, святейшим оза-
рением, или, по мере естества и чина, 
иным способом (от высших к низ-
шим) приемлют озарение» -, пишет 
святитель Григорий Богослов.

о семи наивысших ангелах име-
ется известие в откровении св. ио-
анна Богослова, в главе первой, где 
сказано следующее: «Благодать вам 
и мир от Того, Который есть и был и 
грядет, и от семи духов, находящих-
ся перед престолом Его» (откр 1, 4), 
и еще: «я видел семь ангелов, кото-
рые стояли пред Богом» (откр 8, 2). 
В книге Товита один из них говорит: 
«я -Рафаил, один из семи святых ан-
гелов» (Тов 12, 15), предстоящих Го-
споду. Эти семь ангелов по именам и 
по порядку в чине своем именуются 
так: Михаил, Гавриил, Рафаил, Ури-
ил, Селафиил, иегудиил; Варахиил.

Каждый из них имеет свое осо-
бое высшее служение у Господа Бога. 
Вкратце, эти служения проявляются 
так.

Михаил - служитель божествен-
ной славы, страж и защитник чести 
Божьей. Гавриил  - служитель боже-
ственной крепости и изъявитель со-
кровенных таинств Божьих. Рафа-
ил  - служитель божественных исце-
лений, чудесно изливаемых свыше 
на немощное естество. Уриил - слу-
житель божественной любви, свет и 
огонь, освещающий познанием Бога 
и воспламеняющий сердца челове-
ческие божественной любовью. Се-
лафиил - служитель божественных 
молений, всегда молящийся Богу о 
роде человеческом, учащий людей 
усердной, богомысленной и умилен-
ной молитве и возбуждающий к ней. 
иегудиил - служитель божествен-
ных хвалений и исповеданий, по-
мощник в трудах и подвигах, укре-
пляющий тех, которые в чем-либо 
трудятся ради славы имени Господ-
ня, ходатайствующий и готовящий 
им за это воздаяние от Бога. Варахи-
ил - служитель божественных благо-
словений и дарований, посылаемых 
людям благоутробием Божьим. 

В ангельской иерархии ангелам-
хранителям дано служение всюду 
посылаться для нас, для охранения 
и для помощи тем, которым усвое-
но право на наследие обетованных 
благ в жизни будущей. Для тех, кто 
крещен и стремится к добродетели, 
даны от Бога ангелы, заботящиеся о 
них и содействующие им. ангелы-

О существовании ангелов

Икона «Собор святых Семи Архангелов».
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хранители есть у всякого, кто веру-
ет в Господа иисуса Христа.

Св. иоанн Златоуст говорит, что 
прежде ангелы были по числу наро-
дов, а ныне по числу верующих. от-
куда и это известно? Слушай, что го-
ворит Христос: «Смотрите, не прези-
райте ни одного из малых сих; ибо го-
ворю вам, что ангелы их на небесах 
всегда видят лице отца Моего небес-
ного» (Мф 18, 10). Каждый из верных 
имеет ангела. Да и каждый из древ-
них праведников имел ангела, как го-
ворит иаков: «ангел, избавляющий 
меня от всякого зла, да благословит 
отроков сих» (Быт 48, 16)».

а святитель Василий Великий 
предупреждает: «Всякая душа, за 
коснение во зле оставшаяся без защи-
ты ангела хранителя, предается на 
разграбление врагам и на попрание». 

Вот что об ангеле-хранителе гово-
рит св Бернар: «Сколь часто слышим 
мы, что ты стучишь в наше сердце, 
и не внемлем тебе. Сколь много пре-
грешений против любви совершаем 
мы, но при этом возмущаемся, когда 
сами подвергаемся беззаконию. Вы-
моли нам сердце, подобное Сердцу 
Марии, которое всему сострадает из 
любви, которое все прощает из люб-
ви, которое молчит, когда ему причи-
няется беззаконие, которое молит за 
врагов, которое жаром своей любви 
возжигает жар в других сердцах, ко-
торое только в любви Божьей нахо-
дит свое удовлетворение и счастье». 
а св. Тереза от младенца иисуса с 
удивительной нежностью и довери-

ем восклицает: «Зная великую сла-
бость мою, ведешь ты меня за руку. 
и я вижу, как, преисполненный неж-
ности, убираешь ты камни с пути мо-
его. Твой голос любящий призывает 
меня взирать на небо; и чем меньше 
я в глазах твоих, тем лучезарнее для 
меня твой лик».

«Желание нашего ангела-
хранителя помочь нам гораздо силь-
нее, нежели наше желание получить 
от него помощь» (св. иоанн Боско). 
«ангелы открываются, но только 
тем, кто их любит и призывает» (кар-
динал Шарль Жорне).

У людей есть ангелы-хранители, 
как равно, с другой стороны, есть и 
ангелы-губители, бесы.

Желающему встать на путь спасе-
ния надо это хорошо знать и помнить. 
Как Бог с рождения человека, точнее 
с крещения, приставляет к нему Сво-
его ангела, так и сатана для соблазна 
первого назначает к нему одного из 
своих падших духов.

Вот как рассказывал св. Ерм (в 
книге «Пастырь») о разговоре ангела 
покаяния и тайнозрителя Ерма, мужа 
апостольского:

«Послушай теперь, - говорит он 
(ангел Ерму), - сперва о вере. Два ан-
гела с человеком: один добрый, а дру-
гой злой.

я спросил его: 
- Каким образом, господин, я могу 

узнать действия их, когда оба ангела 
живут со мною? 

- Слушай, - говорит, - и разумей. 
Добрый ангел тих и скромен, кро-

ток и мирен. Поэтому, когда во-
йдет он в сердце твое, постоян-
но будет внушать тебе справед-
ливость, целомудрие, чистоту, 
ласковость, снисходительность, 
любовь и благочестие. Когда 
все это взойдет на твое сердце, 
знай, что добрый ангел с тобою. 
Верь этому ангелу и следуй де-
лам его. Послушай и о действи-
ях ангела злого. Прежде всего, 
он злобен, гневлив и безрассу-
ден; и действия его злы и раз-
вращают рабов Божиих. Поэто-
му, когда войдет он в твое серд-
це, из действия его разумей, что 
это ангел злой. 

- Каким образом, - спросил 
я, - узнаю его, господин?

- Слушай, - говорит он. - Ког-
да приступит к тебе гнев или до-
сада, знай, что он в тебе; также, 
когда взойдет на сердце твое по-
желание многих дел, разных и 
роскошных яств и питий, чужих 

жен, гордость, хвастовство, надмен-
ность и тому подобное, тогда знай, 
что с тобой злой ангел. Поэтому ты, 
зная его дела, удаляйся от него и не 
верь ему, потому что дела его злы и 
несвойственны рабам Божиим. Тако-
вы действия того и другого ангела».

ангелы видят беспредельную 
благость Господа к нам, грешным 
людям. Желая возблагодарить Госпо-
да за милосердие, им оказанное, сами 
всемерно стараются оказать его дру-
гим: ибо самый лучший способ при-
ношения благодарности Богу состоит 
в том, чтобы подражать Ему: «итак, 
будьте милосерды, как и отец ваш 
милосерд» (лк 6, 36).

они ожидают наших молитв и на-
ших добрых дел, чтобы представить 
их Богу, ибо знают, что молитвы и до-
брые дела наши будут благоприят-
ны Ему, если по их ходатайству будут 
представлены. Так говорит нам Св. 
Писание, так исполняется слово ии-
суса Христа: «отныне будете видеть 
небо отверстым и ангелов Божьих 
восходящих и нисходящих к Сыну 
Человеческому» (ин 1, 51). они нис-
ходят, чтобы принести благодать нам; 
они восходят, чтобы вознести наше 
благодарение и наши молитвы к Богу.

Можем ли мы иметь ходатаев бо-
лее сильных и более усердных, ис-
толкователей более верных и более 
преданных, друзей более сердоболь-
ных и сострадательных? Кого же мы 
станем любить, если не будем лю-
бить сих духов благодетельных. ис-
тинный друг не дороже ли всех со-
кровищ? но какого друга можно 
сравнить с ангелом-хранителем? Что 
может быть важнее его достоинства, 
нежнее его привязанности, щедрее в 
благотворении, дружелюбнее в обра-
щении, мудрее в советах, благонад-
ежнее в обещаниях, попечительнее в 
нуждах?

Все вышесказанное обязывает 
каждого христианина с благоговени-
ем чтить своего ангела-хранителя и 
приносить ему молитвы. он имеет 
право на наше почитание, потому что 
он - посланник Божий, потому что он 
свят, потому что он - благотворитель 
наш. Мы должны приносить трой-
ную жертву ангелу-хранителю: жерт-
ву почитания, жертву благоговения и 
жертву сердечного доверия. Мы обя-
заны уважением к нему по причине 
его присутствия с нами; благогове-
нием - по причине благотворной его 
любви к нам; доверием - по причине 
неусыпной стражи его над нами.

свящ. Георгий Еглит

Сатана из поэмы Джона Мильтона 
«Потерянный Рай». Иллюстрация Гю-
става Доре.
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Ю. Аугустин (SJ)

 Я подала иск против 
мужа-алкоголика

Мой муж - алкоголик. Он рас-
тратил и уничтожил все наше 
совместно нажитое имущество. 
выгнал из дома меня и детей. ше-
стикратно проходил принудитель-
ное лечение, но пить не перестал. 
Измывается над нами. Я подала на 
него иск за неуплату алиментов и 
издевательство над семьей и по-
требовала нового принудительного 
лечения от алкоголизма и признания 
его юридически недееспособным. Я 
знаю, что мне следовало простить, 
но как? Неужели я должна забрать 
заявление и позволить ему и впредь 
истязать детей?

Прощение, конечно же, не заклю-
чается в том, чтобы позволить кому-
то безнаказанно измываться над 
самим собой и близкими людьми. 
Когда все прочие средства защиты 
уже исчерпаны, судебный процесс, 
действительно, может быть един-
ственным выходом из ситуации.

Дети имеют право на минимум 
покоя, на то, чтобы с ними не об-
ращались жестоко. Польское теле-
видение как-то показало беседу с 
детьми алкоголика, осужденного за 
безжалостные издевательства над 
ними. Маленький сын был рад тому, 
что «папы больше нет дома. Теперь 
мы сможем спокойно спать». Дети 
имеют право на спокойную ночь, на 
«человеческое» отношение к себе. 
Когда один из родителей ведет себя 
неадекватно, другой должен встать 
на защиту детей. Если иного выхода 
нет, он обязан бороться за их осно-
вополагающие права в судебном 
порядке.

В таких сложных ситуациях 
нужно, однако, внимательно при-
слушиваться к голосу сердца. Тре-
бование уважения к собственным 
правам или правам детей не долж-
но служить формой мести. Поэто-

му такому решительному шагу, как 
судебный иск, должны предше-
ствовать попытки более мирного 
решения проблемы. Скорее всего, 
в данном конкретном случае все 
прочие средства были уже испробо-
ваны, если отец шестикратно про-
ходил принудительное лечение.

Прежде чем отправиться с иском 

в суд, не помешало бы разобрать 
сложившееся положение с каким-
нибудь третьим лицом. нужно ис-
кать совета и наставления у лю-
дей, способны взглянуть на все со 
стороны и дать объективную оцен-
ку. Будем откровенны: суды завале-
ны семейными тяжбами, и справед-
ливость - не единственное, чего до-
биваются стороны. Часто истец хо-
чет унизить другого и доказать ему 
перед всем миром, что тот неправ. 
Если мы решились обратиться в су-
дебные инстанции, чтобы добиться 
уважения своих прав и прав своих 

детей, нужно всерьез задуматься о 
последствиях этого решения.

Подлинной драмой судебных 
процессов по семейным делам явля-
ется участие в них детей, для кото-
рых необходимость свидетельство-
вать против одного из родителей и 
выбирать, с кем им остаться - всегда 
трагедия. Когда ребенок вынужден 
в присутствии посторонних давать 
показания против отца или матери, 
это наносит ему глубокую рану, ко-
торую, и то с трудом, можно зажи-
вить лишь в зрелом возрасте. Дети 
не должны становиться предметом 
торгов или дуэлей родителей. Хотя 
подобная ситуация очень болезнен-
на и для последних, ее последствия 
для взрослых и детей несопоста-
вимы друг с другом. Ребенок - это 
слабый, беззащитный человек, ра-
нить которого намного легче, чем 
взрослого.

Последовательную позицию в 
отношении алкоголика нужно за-
нять намного раньше, чем ситуация 

выйдет из-под нашего контроля. 
Если его разрушительное поведе-
ние изначально не воспринималось 
всерьез, то вряд ли даже коренное 
изменение подхода может привести 
к улучшению ситуацию.

С алкоголиком нужно вести себя 
с большой осторожностью и пони-
манием. нельзя поддаваться невер-
но понимаемому сочувствию и ми-
лосердию или, наоборот, мститель-
ным и агрессивным импульсам. не 
хорошо также любой ценой ограж-
дать алкоголика от последствий его 
же поведения. В меру своих сил он 
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должен в максимальной мере нести 
бремя плодов его безответствен-
ности. Как-то мне довелось бесе-
довать с монахиней, работающей 
в благотворительном центре, где 
раздаются бесплатные обеды. Туда 
принципиально не пускают людей в 
состоянии алкогольного опьянения.

Во многих семьях алкоголизм 
супруга поощряется его уверенно-
стью в том, что ему не придется не-
сти всех последствий своего пове-
дения: семья скрывает от окруже-
ния его склонность к насилию и же-
стокости с детьми. Когда, наконец, 
скрывать это становится невозмож-
ным, зачастую бывает уже слишком 
поздно, и положения становится не-
обратимым.

шестикратно проходил прину-
дительное лечение, но пить не пе-
рестал.

Принудительное лечение от ал-
коголизма, как и прочие подневоль-
ные акты, обычно неэффективны, 
поскольку насилуют свободу че-
ловека. любое лечение, в том чис-
ле и лечение физических заболе-
ваний, требует внутренней моти-
вации, которая очень часто имеет 
решающее значение для результа-
тов работы медиков. Чтобы лечение 
было успешным, больной должен 
хотеть выздороветь. Тот, кто хочет 
жить полной жизнью, должен хо-
теть жить.

описанная в вопросе ситуа-
ция чрезвычайно драматична и, 
одновременно, эмоциональна: «…я 
должна забрать заявление?» Труд-
но дать однозначный ответ. Мож-
но лишь подсказать определенные 
варианты дальнейших действий. 
окончательное решение следует 
принимать матери после консуль-
таций с компетентными людьми. 
Здесь необходима огромная осмо-
трительность, осторожность, сво-
бода духа и, с другой стороны, 
огромное мужество защищать свои 
права и права своих детей. не стоит 
решать второпях. и хорошо, если 
совесть будет уверена, что это пра-
вильное решение.

Ушел из жизни слуга Церкви
на встрече клира 8 сентября 2009 г. я отслужил св. Мессу за 

упокой души монсеньора Велемира Чапека, умершего от сер-
дечного приступа в больнице г. Загреб (Хорватия) 24 августа 
этого года в возрасте 82 лет, 59 из которых он был священни-
ком. Монс. Чапек 49 лет прослужил вселенской церкви в Конгрегации 
по делам монашествующих и в Конгрегации по делам вероучения. По-
следние четыре года он провел в Доме престарелых священников, про-
должая, однако, трудиться в приходах и женских монастырях в качестве 
исповедника и ценного эксперта в Загребском межъепархиальном суде.

Монс. Велемир Чапек был похоронен 28 августа на центральном 
кладбище хорватской стлицы. на заупокойной св. Мессе предстоял ар-
хиепископ Загребский кардинал иосиф Бозаниц. По пожеланию самого 
усопшего церемония была очень скромной. Все свое имущество он за-
вещал Дому престарелых священников.

Монс. Чапек был примером ревностного священника. он приезжал 
в алматы из Рима, чтобы помочь в организации церковного суда и 
всегда был готов дать дельный совет при возникновении юридических 
проблем, касающихся брачных вопросов «in favorem fidei». о. Велемир 
проявлял большой интерес к церкви в Казахстане, просил регулярно 
присылать ему газету «Кредо» и всегда искренне радовался успехам по-
местных церквей в нашей стране.

Да подаст же ему Господь в награду жизнь вечную, обещанную Его 
верным и благоразумным рабам.

Епископ Генрих Феофил Хованец

Сентябрь - пора занятий
«Учение должно освобождать нас от узких ограничений личного 

опыта и от предрассудков, открывая широкое пространство истины,  
которую никто не в состоянии подчинить себе».

Бр. тимоти Рэдклифф 
(магистр Ордена проповедников)

19 сентября сего года в карагандинском кафедральном соборе св. иоси-
фа служением св. Мессы начался пятый учебный год в Катехизическом ин-
ституте имени о. Бернардо антонини. В ходе последующей встречи дирек-
тор института о. Евгений Зиньков-
ский ознакомил студентов с ожида-
ющими их нововведениями и прочи-
ми подробностями жизни института 
в грядущем новом учебном году. За-
тем начались первые учебные заня-
тия. 

одной из приоритетных задач 
института является формирование 
духовного католического просвеще-
ния. Так, в первой половине учеб-
ного года планируются следующие 
дисциплины: Св. Писание, патроло-
гия, мариология, биоэтика и духов-
ность мирян. Преподавать будут: епископ атаназиус Шнайдер, ректор се-
минарии о. Хосе луис Мумбиела, духовный отец семинарии Хосе луис 
лопез, с. лея новикова и о. леопольд Кропфрайтер.

Через стены института прошло немало людей, вступивших на путь это-
го паломничества. некоторые свернули с дороги, кто-то пошел дальше. В 
прошлом году трое получили сертификаты об окончании института.

Студентам института желаем в новом учебном году по примеру Марии, 
которая вслушивалась в слова ангела, принесшего Благую Весть, учиться 
не тому, как поумнеть, но как вслушиваться.
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В дни с 1 по 4 октября в Париже 
прошло пленарное заседание Сове-
та епископских конференций Евро-
пы (СЕЕК). Конференция католиче-
ских епископов Казахстана (ККЕК), 
принадлежащая к федерации ази-
атских епископских конференций 
(фаЕК), с 2005 г. является постоян-
ным гостем СЕЕК. Совет собирает-
ся один раз в год для обмена опы-
том и выработки председателями 
национальных епископских конфе-
ренций общих позиций относитель-
но тех или иных проблем и совмест-
ного поиска их решений. Таким об-
разом, СЕЕК должен служить углу-
блению единства, а также поддерж-
ке и защите церкви.

В СЕЕК в настоящее время вхо-
дят 33 епископские конференции. 
Своих представителей в совете 
имеют Молдавия, Монако и люк-
сембург, не имеющие отдельных 
конференций епископов. Президен-
том организации является венгер-
ский примас кардинал Петер Эрде.

на нынешнем пленарном засе-
дании от имени председателя ККЕК 
присутствовал епископ януш Кале-
та. Другие страны бывшего СССР 
представляли: председатель Кон-
ференции католических епископов 
России епископ иосиф Верт (но-
восибирск), архиепископ Мечис-
лав Мокрицкий (Украина), епископ 
антоний Демьянко (Белоруссия), а 
также представитель Молдавии.

Заседание этого года было по-
священо теме: «церковь и государ-

Заседание Совета европейских 
епископских конференций в Париже

ство двадцать лет спустя после па-
дения Берлинской стены». В первой 
части епископы и приглашенные 
докладчики проанализировали по-
литические и социальные переме-
ны, произошедшие в Европе за по-
следние два десятилетия, и обменя-
лись мыслями по поводу отношений 
между церковью и государством в 
разных регионах Европы.

Во второй части в своей деятель-
ности отчитались отдельные комис-
сии совета (по делам СМи, мигра-
ции, сношений с Европарламентом, 
сношений с советом Европы, при-
званий и Комиссия под делам обра-
зования «Катехизация, школа, уни-
верситет»).

Делегация СЕЕК была принята 
президентом франции н. Саркози, 
встреча с которым завершилась тор-
жественной св. Мессой в соборе Па-
рижской Богоматери, которой пред-
стоял архиепископ Парижский кар-
динал андре Вен-Труа.

В заключение участники заседа-
ния приняли совместное заявление 
к 20-летию падения Берлинской сте-
ны, озаглавленное: «Доверься, Ев-
ропа!» В нем подчеркивается, собы-
тия, символизирующие начало пере-
мен в центральной и восточной Ев-
ропе были не случайны. К ним при-
вели усилия и самоотверженный труд 
множества людей, которые были го-
товы пожертвовать собственные жиз-
ни в солидарной борьбе за свободу.

новые времена принесли но-
вые преобразования, послужившие 

утверждению свободы и благосо-
стояния, и в то же время сопрово-
ждавшиеся некоторыми негативны-
ми процессами. Среди последних 
можно перечислить ослабление се-
мейных уз, связанное с волной ми-
грации, обмирщение общества, ма-
териализацию, распространение 
релятивизма и индивидуализма.

Процесс перемен, начавшийся 
два десятилетия назад, утратил на 
сегодня много из своего первона-
чального энтузиазма. Европа пере-
живает сейчас серьезный кризис, и 
не только экономический. отталки-
ваясь от последней энциклики Бе-
недикта XVI, епископы напомина-
ют о превосходстве этических цен-
ностей над финансовым расчетом.

Члены СЕЕК призывают не опу-
скать рук, а деятельно включиться 
в построение нового сообщества, 
зиждущегося на вере и евангель-
ском учении. Документ заканчи-
вается оптимистическим напоми-
нанием о христианских ценностях, 
которые могут помочь в преодо-
лении нынешних кризисов: еван-
гельское видение братства и соли-
дарности, достоинство человече-
ской личности, уважение к жиз-
ни: «Созидание Европы – это при-
ключение, которое стоит пережить, 
– уверяют епископы. – Сегодня бо-
лее, чем когда-либо прежде, мир 
стоит на распутье. не будем забы-
вать, что мы – ученики того, кто го-
ворит каждому из нас: «не бойся, 
встань и иди!»
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?
Отвечает:
о. Хосе Луис Мумбиела

Как монахине мне часто при-
ходится контактировать с при-
ходской молодежью. И я заметила, 
что сейчас стало очень модно об-
щаться в интернете со знакомы-
ми, обмениваться фотографиями 
и т.д. Однако, лично у меня есть 
кое-какие сомнения относитель-
но того, насколько хорош такой 
способ общения. Ведь всем извест-
ны примеры не самого позитивно-
го влияния сети не только на моло-
дежь, но и на людей, состоящих в 
браке. Что Вы могли бы посовето-
вать по этому поводу. Заранее бла-
годарю за внимание.

интернет - великая вещь, и мы 
еще не знаем, какие сюрпризы пре-
поднесет нам в будущем это средство 
коммуникации. Что касается Вашего 
вопроса, в котором так и сквозит же-
лание помочь молодежи (и не толь-
ко...), то, как мне кажется, можно от-
делить разные вещи, хотя и тесно вза-
имосвязанные друг с другом: исполь-
зование интернета вообще и конкрет-
ного использования сети для межче-
ловеческого общения такого рода.

Кому не нравится общаться со 
своими друзьями и близкими? Так 
почему бы ни воспользоваться тех-
ническими возможностями, помога-
ющим сблизить сердца, страдающие 
от боли разлуки. и если такое чело-
веческое общение проходит в атмос-
фере искренней и прекрасной друж-
бы, то возблагодарим за это Господа!

Возвращаясь к Вашему вопросу, 
дорогая сестра, приходится признать, 
что Ваши опасения отчасти справед-
ливы. нельзя обманывать себя, наи-

вно игнорируя тот вред, который мо-
гут нанести некоторые «чудеса» тех-
ники. незаивимо от возраста!

несмотря на внешнюю невин-
ность, чаты таят в себе серьезную 
опасность для пользователей: начи-
ная от психологических расстройств 
и кончая нарушением конфиденци-
альности и угрозой для компьютера.

С точки зрения личности и эмоци-
ональности, главная опасность чата 
- это порождаемая им зависимость 
от него, возникающая у людей с про-
блемами с интеграцией в общество. 
Закоренелый «чаттер» кончает тем, 
что начинает предпочитать паутину 
общению в реальной жизни; он готов 
бросить ради чата все, поскольку ина-
че он испытывает мучительные «лом-
ки», и постепенно отгораживается от 
общества и семьи. особенно опасно 
это для младших пользователей, ко-
торых особенно легко обмануть. В 
чате мужчины могут выдавать себя за 
женщин, взрослые - за детей, а про-
ходимцы - за честных людей. никто 
никого не знает, и создаются ложные, 
двойные личности.

С чисто технической точки зре-
ния, чат - излюбленный начинающи-
ми хакерами путь проникновения в 
чужой компьютер для установки тро-
янских вирусов и проверки своих сил 
в разрушении системы незадачливо-
го пользователя с помощью знамени-
тых nukes. Под угрозой оказывается 
и конфиденциальность, особенно 
когда чаттер оказывается настолько 
неосмотрителен, что предоставля-
ет подлинные данные и обсуждает 
с посторонними личные вопросы. 
Согласно статистике, каждый чет-
вертый пользователь входит в чат с 
дурными намерениями, а девять из 
десяти кибер-романов оказывают-
ся розыгрышем. на каналах обще-
ния немало и хороших людей, но уж 
слишком часто там встречаются пре-
ступники, мошенники и всякого рода 
странные индивиды.

Так значит чат - это зло? ничуть. 
но, когда он мешает нашим жизнен-
ным приоритетам, тогда да. он несет 
в себе зло и в том случае, если, об-
щаясь на чате, мы искажаем истину 
ради того, чтобы удовлетворить свое 
собственное эго или добиться жела-
емой реакции с «другой стороны». 

Тем самым мы предаем самих себя. 
Все это усугубляется чрезмерным 
тщеславием и дурным вкусом, когда 
пользователи размещают, так сказать, 
ненужные фотографии.

Как Вы правильно заметили, се-
стра, такому риску подвержены и 
люди, состоящие в браке. К сожале-
нию, нередко «чатовая» дружба, ког-
да она выходит из допустимых гра-
ниц, кончается распадом браков, су-
пружескими изменами, долгами, в 
которые влезают, чтобы оплатить 
астрономические телефонные счета 
или поездки с целью «личного зна-
комства». и все потому, что все за-
бывают, что такие маленькие разго-
ворчики могут привести их к дру-
гой жизни, чаще всего грустной и пе-
чальной: оскорбленные супруги, раз-
рушенные семьи… Говорят, что стро-
ить отношения в чате - это все равно 
что любоваться красотой моря с края 
пропасти: буря чувств, но послед-
ствия могут быть летальными. Хотя о 
физическом контакте говорить нель-
зя, все же возможно эмоциональное 
прелюбодеяние. В этой связи часто 
предостерегают: помни, что изменя-
ешь ты не только тогда, когда с кем-то 
спишь, но и тогда, когда кого-то обма-
нываешь.

и все же я настаиваю, что тот 
риск, который скрывает в себе обще-
ние на чатах и форумах, не должен 
заслонять собой преимущества, 
предоставляемые нам техникой. Ку-
чер, мечтающий водить машину, по-
нимает что должен приобрести но-
вые теоретические и практические 
знания, чтобы избежать опасностей. 
То же можно сказать и о средствах 
коммуникации. я уверен, сестра, что 
Вы сумеете воспитать в своих подо-
печных необходимые добродетели и 
научить всегда молиться о тех, с кем 
они общаются: «Если Бог с нами, кто 
против нас?!»
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ОКТЯБРЬ

ВОСКРеСНые 
И ПРАЗДНИЧНые 

ЧТеНИЯ

04.10 27-е рядовое вс
 Быт 2, 18-24
 Пс 128(127)
 Евр 2, 9-11
 Мк 10, 2-16

11.10 28-е рядовое вс
 Прем 7, 7-11
 Пс 90(89)
 Евр 4, 12-13
 Мк 10, 17-30

18.10 29-е рядовое вс
 ис 53, 10-11
 Пс 33(32)
 Евр 4, 14-16
 Мк 10, 35-45

25.10 30-е рядовое вс
 иер 31, 7-9
 Пс 126(125)
 Евр 5, 1-6
 Мк 10, 46-52

28.10 СВВ. АПОСТОЛы
 СИМОН И ИУДА

 - праздник
 Еф 2, 19-22
 Пс 19(18)
 лк 6, 12-19

Бразилия. Со-
болезнования 
со всего света 

приходят сегодня в при-
ход, расположенный в 
окрестностях г. Манаус 
в Амазонии. 19 сентября 
здесь был убит итальян-
ский миссионер о. Руд-
жеро Риволетто.

он жил и трудился при 
церкви, расположенной 
как раз на полпути между 
городом и лесом в районе 
с очень высоким уровнем 
преступности, где нападе-
ния на священников - чуть 
ли не обыденное явление. 
По словам монс. фран-
ческо Бьязина, епископа 
Писквейрийского, в этой 
местности «не действуют 
никакие законы, и нет ни-
каких надежд на будущее», 
а власти давно отчаялись 
навести хоть какой-то по-
рядок. и все же о. Рудже-
ро, прекрасно сознавая 
опасность, не побоялся за-
ниматься здесь евангели-
зацией и гуманитарной по-
мощью, и настолько «врос 
в работу, что пожертвовал, 
в конце концов, ради нее 
своей жизнью».

а всего семь дней спу-
стя, вечером 26 сентября, 
в другом бразильском го-
роде Какадор жертвой 
преступников стал еще 
один священник - 33-лет-
ний о. Эвальдо Марти-
ол. Священнослужитель 
согласился подвезти на 
свой машине двух моло-
дых людей в возрасте 21 
и 15 лет, которые, как ока-
залось впоследствии, при-
ходились друг другу дя-
дей и племянником. они 
убили о. Эвальдо, выбро-
сили труп в пяти киломе-
трах от города, и все ради 
того, чтобы прокатиться 
на его автомобиле.

Филиппины. Неизвест-
ные расстреляли като-
лического священника.

о. Чечильо лучеро, 
руководивший отделени-
ем „Social Action Center“ 
в Катарманской епархии, 
был известным защитни-
ком прав человека. В про-
шлом в связи с его дея-
тельностью на него уже 
совершалось несколько 
покушений, и последнее 
оказалось для него роко-
вым. По пути в Сан-Хосе, 
расположенный в 480 км. 
к югу от столицы, микро-
автобус, на котором пере-

двигался о. Чечильо, об-
стреляли 30 вооруженных 
мужчин. Священнослужи-
тель от полученных ран 
скончался, а два сопрово-
ждавших его человека в 
тяжелом состоянии были 
доставлены больницу. По 
мнению работающего на 
островах миссионера о. 
Себастьяно д´амбру, на-
падение стало делом рук 
так называемого Комму-
нистического вооружен-
ного движения (MPA). К 
сожалению, это уже не 
первый подобный случай 
в этом регионе. несколь-
кими годами ранее при 
очень похожих обстоя-
тельствах здесь был убит 
другой священник.

Ватикан. «Священник - 
человек будущего».

Такова была тема вы-
ступления, с которым 
Святой отец посредством 
видеозаписи обратился к 
более чем тысяче участни-
ков международной встре-
чи священников, которая 
прошла в г. арс во фран-
ции под девизом: «Радость 
священника ко спасению 
мира». Эта встреча ста-
ла частью мероприятий, 
приуроченных к провоз-
глашенному Бенедиктом 
XVI Году священства.

В своем выступлении 
понтифик подчеркнул, 
что священник, человек 
«слова Божьего», должен 
быть сегодня как никогда 
ранее человеком радости 
и надежды. Что касает-
ся тех, кто не понимает, 
что Бог есть подлинная 
любовь, то Папа говорит, 
что жизнь стоит прожить 
и что Христос наполняет 
ее смыслом, потому что 
любит людей, и причем 
всех людей.

Святой отец напо-
минает также, что свя-
щенник - «человек бу-
дущего», т.е. тот, кто 
никогда не забывает сло-
ва св. Павла о том, что мы 
должны воскреснуть во 
Христе. Понтифик при-
звал также клир питать 

свою веру и веру паствы 
Евхаристией, которую 
они совершают и которая 
является источником на-
стоящей радости. «ничто 
и никогда не заменит в 
церкви священническое 
служение», - заключает 
Папа, называя священ-
ников «живыми свиде-
телями силы Божьей…, 
действующей в немощах 
людей, верующих, посвя-
тивших себя спасению 
мира и избранных Хри-
стом для того, чтобы они 
были солью земли и све-
том мира».

Манила. Массовыми 
про тес тами и демон-
страциями ответили фи-
липпинские защитники 
жизни на проект закона 
о репродуктивном здо-
ровье, внесенный в про-
шлом месяце в сенат.

Дискуссия развер-
нулась вокруг планов 
правительства ввести 
обязательные занятия 
по сексуальному воспи-
танию начиная с пятого 
класса школы. Как сооб-
щил о. Мельвин Кастро, 
исполнительный секре-
тарь Епископской комис-
сии по делам семьи, вме-
сте с главами баптистских 
и методистских общин 
филиппин уже выработа-
на единая позиция, с ко-
торой защитники жизни 
выйдут на предстоящие 
переговоры с представи-
телями государственных 
властей и политиками. 
Протестующие также 
призвали впредь голосо-
вать лишь за кандидатов, 
уважающих неприкосно-
венные ценности зарож-
дающейся жизни и семьи. 
Сенатору Бениньо ак-
вино III, планирующему 
выдвинуть свою канди-
датуру на президентских 
выборах 2010 г., посове-
товали отказаться от это-
го намерения, если он не 
прекратит поддерживать 
законопроект.


